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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 
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нынешнем году механизированное звено из • 
совхоза *Масловский» Воронежской области. 
Руководит этим звеном депутат областного 4 
Совета коммунист А. М. Галкин (на снимке). I 

На всей площади в 135 гектаров появились | 
дружные всходы. Сейчас механизаторы обра- и 
батывают посевы. 

Фото В. Кожевникова. (ТАСС). \ 

С ОЗРЕВАЮТ хлеба на полях страны. Скоро 
в основных зерновых районах механиза-

торы выведут на нивы уборочные агрегаты. 
Горячо поддерживая почин украинских ком-
байнеров, они стремятся хорошо подготовить-
ся и организованно провести жатву. 

Немало дел у земледельцев и на свеклович-
ных плантациях. По триста центнеров сахар-
ной свеклы с гектара обязалось получить в 

В стране набирает темпы се-
нокос. Хозяйства стремятся 
убрать травы в лучшие сроки, 
больше припасти кормов к зи-
ме. А зависит это прежде всего 
от техники, от того, как она 
подготовлена к ответственной 
поре. 

На начало июня в колхозах и 
совхозах страны, по данным 
ЦСУ СССР, на линейку готовно-
сти поставлено <1̂ 2,9 тысячи 
тракторных косилок — 75 про-
центов их парка. Этот показа-
тель больше прошлогоднего. 
Наивысший процент выполнения 
работ в хозяйствах Украины, 
Литвы, Молдавии, Эстонии. 

Быстрее прошлогоднего при-
водятся в исправность также 
копнители-подборщики и пресс-
подборщики. Их уже подготов-
лено 47,5 тысячи и 54,8 тыся-
чи, что составляет соответствен-
но 69 и 75 процентов к нали-
чию. Наивысший процент ре-
монта этих агрегатов в хозяй-
ствах Литвы. 

Земледельцы уделяют нынче 
большое внимание производству 
травяной муки. Механизаторы 
заблаговременно позаботились о 
ремонте агрегатов. Из 10.026 их 
уже подготовлено 8.533. В кол-
хозах и совхозах Литвы, Молда-
вии ремонт этих машин завер-
шается. 

Спешат также механизаторы, 
занятые на подготовке силосо-
уборочных комбайнов. Приведе-
но в исправность 102,9 тысячи 
машин — 59 процентов их парка. 

Хотя темпы ремонта техники 
нынче выше обычных, время 
торопит механизаторов: ведь се-
нокос разворачивается раньше 
привычных сроков. (ТАСС), 

мы поработаем напряженно, 
отдадим делу все свои силы, 
верю — соберем больше. 

X. ЯРМАМЕДОВ. 
Механизатор совхоза 

«Москва» Байрам-Алийско-
го района. 

Туркменская ССР. 

сберечь время на уборке, 
нужно сейчас в ремонтных 
мастерских высококачественно 
подготовить технику, тщатель-
но продумать весь конвейер 
уборки — от поля до загот-
пункта. 

Первыми в Туркмении на-
чали летнюю страду хлеборо-
бы. Комбайнеры трудятся с 
огоньком. Весомы их успехи. 
Вслед за ними выйдут в поле 
хлопкоуборочные машины. Я 
обязуюсь в ответ на призыв 
украинских механизаторов 
подготовить закрепленную за 
мной технику так, чтобы в по-
ру страды не потерять ни од-
ной минуты, убрать хлопок и 
другие культуры без потерь. 

Есть у туркменских земле-
дельцев заветная цель — со-
брать в нынешнем году 930 
тысяч тонн хлопка. Но, если 

кой урожай был в общем-то 
неплохим. И все же мы оста-
лись в долгу перед государст-
вом. Нынче же состояние зер-
новых отменное. Отрадно ви-
деть, как на полях наливается 
хлебный колос. И дожди не 
обходят нас стороной. Словом, 
настроение у хлеборобов от-
личное. Недавно мы пересмот-
рели свои обязательства: кол-
хоз рассчитывает собрать в 
среднем около 21 центнера с 
гектара, а наша бригада — не 
менее 23 центнеров. Это зна-
чит, что мы не только сумеем 
восполнить прошлогодний не-
добор зерна, но и успешно 
справимся с обязательствами 
по сверхплановой продаже хле-
ба государству в третьем году 
пятилетки. 

Соревнуемся мы с колхозом 
имени Коминтерна, где, кста-
ти сказать, очень умелые хле-

боробы. Они также взяли вы-
сокие обязательства по прода-
же зерна государству. Скоро 
их взаимопроверочная брига-
да приедет к нам. Ждем го-
стей спокойно. На линейку го-
товности выводятся последние 
комбайны. Готова к страде и 
техника для подработки зерна. 
Колхозный механизированный 
ток может принимать его хоть 
сегодня. Специалисты совхоза 
вместе с механизаторами уточ-
няют сейчас рабочие планы 
уборки. Расчет при этом идет 
на часы. Украинские ком-
байнеры дали слово завершить 
уборку колосовых за 10—15 
дней. Наши комбайнеры дума-
ют уложиться в такие же сро-
ки. 

Н. ЛИХОДЕЕВ. 
Бригадир колхоза «Путь 

к коммунизму» Еланского 
района Волгоградской 

области. 

Обращение украинских ме-
ханизаторов, одобренное Цен-
тральным Комитетом КПСС, 
глубоко взволповало меня и 
моих товарищей. На паших 
полях зреет богатый урожай 
хлебов, хлопка, овощей. Те-
перь слово за нами — водите-
лями тракторов, комбайнов и 
хлопкоуборочных машин. 

Большая ответственность 
ложится на наши плечи на за-
вершающем этапе полевых 
работ — трудиться так, чтобы 
не пропали ни один колос, ни 
одна хлопковая коробочка. 
Обязуемся работать споро, 
слаженно — ведь каждая ми-
нута на уборке драгоценна. 
Упустить сроки — значит по-
терять много сельскохозяй-
ственной продукции. Чтобы 

Мысли и заботы украинских 
комбайнеров, их призыв быст-
ро и без потерь убрать уро-
жай — все это близко и понят-
но каждому хлеборобу. 

Не пройдет и месяца, как 
нужно будет и нам выводить 
технику в поле. В прошлом 
году собрали на круг немногим 
более 8 центнеров с гектара. 
Как известно, края наши посе-
тила тогда небывалая засуха, 
и в сравнении со многими дру-
гими хозяйствами области та-

IXА ПОЛЯХ Кубани зреет 
богатый урожай. Хлеба— 

высокие, густые, колосистые— 
обещают в среднем с гектара 
по 40—50 и более центнеров 
зерна. Кубанцы обязались 
дать Родине четыре миллиона 
тонн отборного зерна. И они 
упорно борются за выполнение 
обещанного. 

Готовятся к большим пере-
возкам зерна и автомобилисты 
края. Заканчивается ремонт 
кузовов, шьются пологи, транс-
портники создают службы тех-
нического ухода, передвижные 
мастерские, налаживают дис-
петчерскую связь, составляют 
суточные графики доставки 
хлеба на элеваторы. 

Хорошо подготовиться к 
уборочной мешают, однако, не-
дочеты в снабжении. Уже се-
годня из-за отсутствия шин 
стоят на приколе десятки мно-
готонных грузовиков в транс-
портном управлении объедине-

инженер Тихорецкой автоко-
лонны № 1200 Е. Н. Чижи-
ков, — крупный производи-
тель хлеба. На автомобилистов 
ложится огромная ответствен-
ность. Парк готов выполнить 
весь объем перевозок, однако 
из-за отсутствия покрышек 
возможны сбои. Не все ладно 
и с запасными частями. Снаб-
жают ими так же плохо, как и 
резиной. Обращались в район-
ное отделение «Сельхозтехни-
ки>, ездили в Краснодар, но 
положение не меняется. 

Через два-три дня начнется 
косовица ячменя. Скоро созре-
ет озимая пшеница. С ее убор-
кой развернутся большие пе-
ревозки. Нужно сделать все, 
чтобы в них участвовал каж-
дый автомобиль и каждый при-
цеп. 

И. Л У К И Н . 
(Корр. «Правды»). 

г. Краснодар. 

НЕ ТЕРПИТ ОТЛАГАТЕЛЬСТВА НА МЕСЯЦ 
Р А Н Ь Ш Е 

ния чЮгавтотрано. Без рези-
ны здесь еще четыреста при-
цепов. Полторы тысячи машин 
ходят на износившихся по-
крышках. И это накануне 
жатвы. 

Потребность в шинах в хо-
зяйствах краевого транспорт-
ного управления удовлетворе-
на всего на 64 процента. Ра-
ботники управления шлют 
тревожные телеграммы в Ми-
нистерство автомобильного 
транспорта РСФСР, в цент-
ральные ведомства. Но поло-
жение не меняется. 

Вот что происходит на ме-
стах. В Лабинской автоколон-
не числится 340 автомашин и 
120 прицепов. На перевозки 
хлеба должно быть выделено 
150 грузовиков. Сто из них 
готовы. Но восемнадцать 
чЗИЛ-130», восемь •«Колхида, 
24 прицепа до сих пор не вве-
дено в строй. На стертой ре-
зине работают 23 ЗИЛа, 
одиннадцать самосвалов и не-
сколько чКолхидк 

Заместитель начальника ав-
токолонны П. Т. Крепов гово-

рит, что идет массовая заго-
товка кормов. Нужен авто-
транспорт. Машины не могут 
выйти в поле — нет покрышек. 

— Мы уже вступили в 
уборку, — рассказывает на-
чальник Крымской автоколон-
ны № 1199 В. И. Литвинов.— 
Автопоезда заняты перевозкой 
зеленого горошка, работают в 
две смены. Приходится ком-
плектовать скаты, снимать их 
с одной машины и устанав-
ливать на другую. 

— Наш район, — говорит 

ИЛЬИЧЕВСК, 12. (Корр. «Прав-
ды» А. Богма). Коллектив само-
го крупного на Черном море 
порта почти на месяц раньше 
срока выполнил план первой по-
ловины девятой пятилетки. 
У причалов переработано около 
27 миллионов тонн народнохо-
зяйственных грузов — на 11 ты-
сяч тонн больше запланирован-
ного. Передовые бригады доке-
ров, возглавляемые новаторами 
Анатолием Корзюком, Михаилом 
Хохловым, Николаем Гарагашем, 
Анатолием Барановским, (уже за-
вершили задание этого года. 

Перевыполнены обязательства 
по внедрению комплексной меха-
низации и повышению произво-
дительности труда. Флоту за 
два года и пять месяцев сэко-
номлено 47.500 судо-часов, полу-
чено более миллиона сверхпла-
новой прибыли. Ильичевские 
портовики с начала пятилетки 
успешно освоили прогрессивные 
методы контейнерных перевозок. 
Высокую выработку на контей-
нерном участке показывают эки-
пажи советских контейнеровозов 
«Василий Кучер» и «Глеб Се-
дин», а также болгарского суд-
на «Елена». 

П Р Е Д С Т О Я Щ Е М 
И. Б Р Е Ж Н Е В А 

Р. Н И К С О Н 
В И З И Т Е Л 

С т о к в а д р а т н ы х к и л о м е т р о в — г и г а н т с к а я с т р о и т е л ь н а я пло-
щ а д к а к р у п н е й ш е й с т р о й к и д е в я т о й п я т и л е т н и — К а м с н о г о а в т о -
з а в о д а и г о р о д а Н а б е р е ж н ы е Ч е л н ы . П р и н я в э с т а ф е т у М а г н и т к и 
и К о м с о м о л ь с к а - н а - А м у р е , Б р а т с н а и Д и в н о г о р с к а , с ю д а п р и е х а -
л и т ы с я ч и к о м м у н и с т о в и к о м с о м о л ь ц е в — п р е д с т а в и т е л и ш е с т и -
д е с я т и н а ц и о н а л ь н о с т е й . В а ж н у ю з а д а ч у с е й ч а с р е ш а ю т с т р о и т е -
л и и м о н т а ж н и н и К а м А З а — з а в е р ш и т ь м о н т а ж о с н о в н ы х к о р п у -
сов а в т о з а в о д а и п о д а т ь в н и х к к о н ц у года т е п л о . В 1974 г о д у 
с т р а н а п о л у ч и т н о в ы й б о л ь ш е г р у з н ы й а в т о м о б и л ь . В с е с о ю з н ы й 
о р д е н а Т р у д о в о г о К р а с н о г о З н а м е н и т р е с т « С т а л ь к о н с т р у к ц и я » 
п о с л а л на с т р о и т е л ь с т в о а в т о з а в о д а с в о и х л у ч ш и х с п е ц и а л и с т о в . 
Здесь о н и в п е р в ы е ш и р о н о п р и м е н и л и п р о г р е с с и в н ы й метод 
у к р у п н и т е л ь н о й с б о р к и к о н с т р у к ц и й . Э т у р а б о т у в ы п о л н я е т пере-
д о в а я б р и г а д а , в о з г л а в л я е м а я А л е к с а н д р о м К и с е л е в ы м (на с н и м -
к е ^ ' ( О к о н ч а н и е ф о т о р е п о р т а ж а на 3-й с т р а н и ц е ) . 

ВАШИНГТОН, 12. (ТАСС). 
Выступая перед выпускника-
ми Флоридского технологи-
ческого института в городе 
Орландо, президент С Ш А 
Р. Никсон приветствовал 
предстоящий визит Гене-
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева. 

Через неделю, сказал Р. Ник-
сон, Леонид Брежнев приедет в 
Соединенные Штаты в ответ на 
поездку, которую я совершил в 
Советский Союз год тому назад. 
Приведя слова Л. И. Брежнева о 
том, что «сегодня наша планета 
ближе к прочному и длительно-
му миру, чем когда-либо рань-
ше», президент США заявил: Я 
верю, что если мы сделаем то, 
что сможем, если Америка будет 
выполнять свои обязанности и 
если мы будем пользоваться со-
трудничеством других стран, та-
ких, как Советский Союз, то вы, 
выпускники этого года, имеете 
возможность стать первым в на-
шей стране поколением, которое 
вырастет без войны. Такова 

единенные Штаты и Советский 
Союз, все больше и больше учим-
ся разговаривать друг с другом и 
вести друг с другом переговоры, 
чтобы улаживать наши разногла-
сия. Это не будет легко ни им, 
ни нам. Но мы сейчас создали 
средство, с помощью которого 
сможем двигаться в этом направ-
лении. 

Мир, продолжал Р. Никсон, не 
может быть мгновенным, и 
нельзя считать заранее, что мир 
будет длительным. Работать ра-
ди мира так же важно, как при-
ходится работать во время вой-
ны, и даже больше. Мир постро-
ить труднее, чем вести войну, это 
та великая задача, которую мы 
взяли на себя, мы, люди наше-
го поколения, и которую пред-
ставится возможность продол-
жить вам, вашему поколению. 

Далее Р. Никсон остановился 
на вопросах сокращения воору-
жений и вооруженных сил в 
Европе, а также на вопросах 
экономического положения 
США. 

цель, которую мы намерены до-
стигнуть. 

Все вы знаете, продолжал 
Р. Никсон, что мы уже заключи-
ли Договор об ограничении обо-
ронительного ядерного оружия. 
Во время предстоящего визита мы 
будем вести с Советским Сою-
зом переговоры о заключении 
других соглашений. Это будут 
очень важные соглашения. 

Они не ликвидируют разногла-
сий между нашими системами, 
которые будут продолжать су-
ществовать до тех пор, пока они 
будут верить в одно, а мы бу-
дем верить во что-то другое. 

Но эти соглашения означают 
для всех нас, и в особенности 
для вас, выпускников, то, что 
две великие державы — Соеди-
ненные Штаты и Советский Со-
юз вместо того, чтобы противо-
борствовать друг с другом, вме-
сто того, чтобы иметь друг с 
другом в важнейших районах ми-
ра трения, которые могли бы вы-
литься в войну — не маленькую, 
а ядерную войну,— что мы, Со-
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на разрядку БУЭНОС-АЙРЕС, 12. (ТАСС). 
Предстоящий визит Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. Бреж-
нева в США и переговоры, ко-
торые он будет вести с прези-
дентом Р. Никсоном, «явятся ис-
ключительно важным вкладом в 
дело ослабления международной 
напряженности, укрепления дела 
мира, взаимопонимания и сбли-
жения между народами и прави-
тельствами. Они будут иметь ог-
ромное значение не только для 
СССР и США, но и для всего 
мира»,— заявил депутат парла-
мента, член ЦК Компартии Ар-
гентины Хесус Мира. 

Визит Л. И. Брежнева, под-
черкнул депутат, представляет 
собой новое проявление последо-
вательной миролюбивой полити-

ки, которую проводит Советский 
Союз, прилагая все усилия для 
того, чтобы всеобщий мир стал 
реальностью. 

Наш народ, заявил X. Мира 
корреспонденту ТАСС, с чув-
ством большой симпатии следит 
за всеми шагами Советского пра-
вительства, направленными на 
укрепление мира, взаимопонима-
ния и ослабления международной 
напряженности. 

Аргентинский депутат отме-
тил, что предстоящий визит Л. И. 
Брежнева в США является прак-
тическим претворением в жизнь 
Программы мира, принятой на 
XXIV съезде КПСС. Он «служит 
ярким подтверждением того, что 
эта программа твердо и неуклон-
ю выполняется». 

НИКОЗИЯ, 12. (ТАСС). «Пред-
стоящий визит Генерального се-
кретаря ЦК КПСС Л. И. Брежне-
ва в Соединенные Штаты и пе-
реговоры, которые он проведет с 
президентом Никсоном, будут 
иметь чрезвычайно важное зна-
чение для всего мира»,— заявил 
генеральный секретарь Прогрес-
сивной партии трудового народа 
Кипра (АКЭЛ) Э. Папаиоанну, 
выступая здесь на всекипрской 
конференции партии. 

Э. Папаиоанну высоко оценил 
новые шаги Советского Союза, 
направленные на разрядку на-
пряженности и укрепление мира 
в Европе и во всем мире. 

станции. Много сделано по усо-
вершенствованию оборудования, 
электрификации и автоматиза-
ции производственных процес-
сов. 

Уже в следующем году на про-
мысле будет получено столько 
нефти, сколько за весь предше-
ствующий период. И это не пре-
дел. 

ТЮМЕНЬ, 12. (Корр. «Прав-
ды» Ф. Чурсин). Неуклонно рас-
тет добыча нефти на крупней-
шем в стране месторождении — 
Самотлоре. Его эксплуатация на-
чалась четыре года назад. И вот 
добыта 50-миллионная тонна топ-
лива. Из них 3 600 тысяч тонн — 
сверх плана. Теперь отсюда 

I нефть перекачивается по мощ-

ным подземным магистралям на 
восток, запад и юг. 

Освоение многоэтажной про-
дуктивной залежи продолжает-
ся. Промысловики Самотлора в 
этом году дадут Родине свыше 
38 миллионов тонн нефти. Уже 
пробурено 12 сверхплановых 
сквчжин. Быстрыми темпами со-
оружаются кустовые насосныг 
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П а р т и й н а я жи знь : 
стиль работы комитета ШКОЛА 
хоттшти 

Вспоминается одно из недавних заседаний 
бюро обкома партии. Слушали вопрос о рабо-
те партийной организации Губахинского хими-
ческого завода по увеличению выпуска про-
дукции за счет реконструкции действующих 
производств с минимальными капитальными 

вложениями. Среди материалов, представлен-
ных на обсуждение, был и личный творческий 
план инженера В. И. Пачгина. Он привлек 
внимание широтой и конкретностью поста-
новки технических проблем. А еще тем, что 
автор плана — директор предприятия. 

Виктор Иванович работает 
на заводе более двадцати лет. 
Прибыл сюда со студенческой 
скамьи. Начинал рядовым ин-
женером, вырос до главного. 
Когда выдвигали на пост ди-
ректора, отказывался, считал 
себя «чистым* технологом, на-
стойчиво подчеркивал: «адми-
нистраторских качеств нет у 
меня и в помине*. Но со сто-
роны было виднее. В Губахин-
ском горкоме партии, напри-
мер, не сомневались в органи-
заторских способностях этого 
человека. Оттого-то и была 
ему предложена первая роль. 

При новом директоре завод 
преобразился. Был планово-
убыточным, стал рентабель-
ным. Решающую роль сыграло 
то, что у руля встал знающий 
дело, пытливый специалист. 
При его непосредственном уча-
стии осуществлен переход с 
коксового газа на природный, 
проведена перестройка на со-
временный лад всей техноло-
гии, внедрены прогрессивные 
режимы, что способствовало 
интенсификации производства. 
Виктор Иванович показал себя 
руководителем, который уме-
ет увлечь подчиненных своими 
новаторскими идеями, энерги-
ей, непримиримостью к косно-
сти, высокой личной ответст-
венностью за порученное дело, 
создать в коллективе с помо-
щью парторганизации товари-
щескую, творческую обстанов-
ку. 

Навыки администратора вы-
рабатывались в Пачгине не са-
ми собой. Существенную по-
мощь оказали ему горком и 
заводская партийная организа-
ция. Горком, например, про-
являет повседневную заботу о 
подборе, расстановке и воспи-
тании руководящих кадров. 
Атмосфера деловитости, твор-
чества, высокой взыскательно-
сти утверждается всем стилем 
его работы. Отчеты хозяйствен-
ников на пленумах, заседани-
ях бюро городского комитета 
партии, научно-практические 
конференции по различным 
проблемам теории и практики 
коммунистического строитель-
ства, управления производст-
вом вошли в этом городе в си-
стему. Особое внимание уде-
ляется идейной закалке руко-
водителей, повышению их лич-
ной ответственности за воспи-
тание коллектива. 

Современный уровень разви-
тия науки и техники предъяв-
ляет высокие требования к ор-
ганизаторам производства. В 
докладе тов. Л. И. Брежнева 
о 50-летии СССР подчеркива-
лось, что люди, которым пар-
тия доверила руководство те-
ми или иными участками хо-
зяйственной деятельности, 
призваны неустанно совер-
шенствовать методы и стиль 
этого руководства. Они 
должны в полной мере об-
ладать чувством нового, 
проявлять инициативу, свое-
временно использовать все воз-
можности, открываемые науч-
но-техническим прогрессом. 
Большевистская непримири-
мость к недостаткам, к любо-
му равнодушию в работе, глу-
бокая партийная ответствен-
ность за то, чтобы получить 
наибольший народнохозяйст-
венный эффект, затрачивая 
наименьшие ресурсы, должны 

стать неотъемлемыми качест-
вами каждого руководителя. 

Партийные организации при-
званы создать способствующие 
предпосылки неуклонному 
улучшению качественного со-
става кадров, полному рас-
крытию на деле их талантов и 
способностей. 

Необходимость усиления 
внимания к кадрам диктуется 
прежде всего темпами научно-
технического прогресса, 
усложнением задач хозяйст-
венного строительства. Перм-
ская область — край высоко-
индустриальный. Легче пере-
числить отрасли промышлен-
ности, не развитые у нас, чем 
назвать имеющиеся. Это вно-
сит в работу обкома, горко-
мов, райкомов партии по осу-
ществлению кадровой полити-
ки свою специфику. Следует 
учитывать и то, что за послед-
нее десятилетие состав хозяй-
ственных руководителей суще-
ственно омолодился. Естест-
венная смена поколений за-
ставляет постоянно заботиться 
о преемственности традиций, 
правильном сочетании моло-
дых и старых кадров, макси-
мальном использовании накоп-
ленного опыта. 

У нас в области, можно ска-
зать, сложилась определенная 
система, способствующая вос-
питанию руководителей, фор-
мированию их деловых и поли-
тических качеств. Созданы 
семь университетов марксиз-
ма-ленинизма и школы пере-
дового опыта для хозяйствен-
ного актива. Успешно дейст-
вует теоретический семинар 
при обкоме партии, рассчитан-
ный на руководителей высшего 
звена. Хозяйственные кадры 
активно привлекаются к уча-
стию в общественно-политиче-
ской работе среди трудящих-
ся — выступают с докладами 
и лекциями, проводят политин-
формации и беседы, многие 
из них являются пропаганди-
стами. Все это, несомненно, 
дает положительные результа-
ты, помогает кадрам повышать 
свой идейно-теоретический и 
профессиональный уровень, 
обогащаться опытом. 

Партийные комитеты стали 
глубже вникать в стиль, в 
практику хозяйственного руко-
водства. внимательно анализи-
руют, какими методами и 
средствами достигаются те 
или иные экономические ре-
зультаты. Сурово осуждаются 
организаторы производства, 
преувеличивающие СИЛУ при-
каза, не стремящиеся предви-
деть моральные и политиче-
ские последствия своих реше-
ний и действий, увлекающиеся 
администрированием, а также 
те, которые чуть ли не по вся-
кому поводу ждут указаний 
сверху, готовы в трудной об-
становке переложить ответст-
венность за порученное дело 
на других. 

Впрочем, таких — единицы. 
Облик современного руководи-
теля олицетворяют люди типа 
В. Пачгина или В. Лобанова, 
директора Березниковского ти-
тано-магниевого комбината. 
Валентин Семенович, напри-
мер, берет всем: и глубокими 
знаниями, и цепкой хозяйст-
венной хваткой, и личным 
обаянием. По его инициативе 
на предприятиях создана двух-
годичная школа для начальни-

ков цехов, руководителей от-
делов, их заместителей. Осно-
ву курса составляют пробле-
мы совершенствования управ-
ления. Здесь разработали 
«Рекомендации для руко-
водителей по поведению и 
взаимоотношениям с подчи-
ненными*. Это значительно 
подняло роль и ответствен-
ность командиров производст-
ва за воспитание людей, созда-
ние в коллективе дружной, то-
варищеской атмосферы. И не 
случайно комбинат работает 
стабильно, из года в год доби-
вается высоких показателей. 

В работе с кадрами у нас 
утвердилась такая практика, 
когда доверие и уважение к 
людям сочетаются с принципи-
альной требовательностью. 
Не допуская мелочной опе-
ки, подмены хозяйствен-
ных кадров, открывая им про-
стор для инициативы и твор-
чества партийные организации 
при этом не дают поблажки 
тем, кто злоупотребляет дове-
рием, ведет себя неискренне, 
прибегает к ловкачеству и по-
казухе. На Пермском электро-
техническом заводе, как не-
давно выяснилось, системати-
чески допускались факты вы-
пуска недоброкачественной 
продукции. Между тем дирек-
тор В. Патрушев и главный 
инженер Е. Семенов делали 
вид, что не замечают потока 
рекламаций. не принимали 
энергичных мер для устране-
ния недостатков. Бюро Перм-
ского горкома партии строго 
осудило беспринципность ру-
ководителей, наложило на них 
взыскание. И поступило, ко-
нечно, правильно. 

Партийные комитеты ищут 
такие формы и методы воздей-
ствия на кадры, которые по-
буждали бы лучше видеть 
перспективу, решать возника-
ющие задачи в комплексе, учи-
тывать требования ваучно-тех-
нической революции так, как 
это определено решениями 
XXIV съезда КПСС. Сошлюсь 
на опыт совета содействия тех-
ническому прогрессу, который 
создан при обкоме партии. По 
его инициативе проведена об-
ластная конференция, посвя-
щенная проблемам примене-
ния вычислительной техники и 
автоматизированных систем 
управления на промышленных 
предприятиях. В работе кон-
ференции участвовали органи-
заторы производства, специа-
листы разных министерств и 
ведомств. Разговор шел по та-
ким проблемам, которые за-
трагивают интересы многих 
отраслей. В настоящее время 
автоматизированные системы 
управления производством 
функционируют' на десяти 
предприятиях области, а к кон-
цу текущей пятилетки они по-
явятся по существу на всех 
крупных производствах. 

Конференция вооружила ин-
женерные и хозяйственные 
кадры конкретными рекомен-
дациями по дальнейшему со-
вершенствованию управления 
производством, повышению его 
эффективности. Это мероприя-
тие дало известную пользу и 
обкому партии, его отрасле-
вым отделам. Появилась воз-
можность наладить более стро-
гий контроль за внедрением 
одного из важнейших рычагов 

научно-технического прогрес-
са, каким является автомати-
зация управления. 

Для руководителя-хозяйст-
венника сегодня недостаточно 
иметь только высшее специаль-
ное образование. Необходимо 
еще пройти основательную 
школу практического управле-
ния. С чего она начинается? 
Очевидно, у разных людей по-
разному. Но вот любопытная 
деталь. Изучение анкетных 
данных директоров машино-
строительных предприятий об-
ласти показало, что у боль-
шинства из них первой была 
должность мастера. Совпаде-
ние? Нет, скорее закономер-
ность. Чтобы успешно руково-
дить производством, надо 
знать его буквально с азов. 

Весьма обнадеживает то, что 
горкомы и райкомы партии 
пытаются шире и глубже вник-
нуть в важные вопросы кадро-
вой практики. Анализ, прове-
денный Свердловским райко-
мом партии города Перми, по-
казал, что на предприятиях 
района две тысячи молодых 
специалистов трудятся на ра-
бочих местах: у станков, аг-
регатов. В то же время около 
полутора тысяч мастеров — 
практики и с точки зрения 
дальнейшего служебного ро-
ста, можно сказать, беспер-
спективны. Почему так полу-
чается? 

Часть дипломированных спе-
циалистов откровенно избега-
ет возможности стать масте-
ром. считая эту должность 
малоинтересной. Там, где роль 
руководителей низшего звена 
принижена, так оно и есть. Но 
как поднять авторитет масте-
ра? На одном из предприятий 
пошли по такому ПУТИ. Разра-
ботали положение о мастере. 
Благодаря внедрению автома-
тизированной системы опера-
тивного управления освободи-
ли работников этого звена от 
некоторых несвойственных обя-
занностей. У них стало боль-
ше времени и для организации 
производства, и для непосред-
ственной работы с людьми. Ко-
ренным образом пересмотрели 
также меры морального и ма-
териального поощрения масте-
ров. Все это значительно под-
няло их престиж. Районный и 
городской комитеты партии 
провели семинар хозяйственни-
ков, что позволило обобщить 
опыт работы с мастерами. 

Мы считаем, что это начи-
нание должно ПОЛУЧИТЬ рас-
пространение на предприятиях 
области Недавно бюро обко-
ма заслушало отчет мастера 
Пермского машиностроитель-
ного завода имени В. И. Ле-
нина Б. Сахнова Он — инже-
нер, работает на установке 
непрерывной разливки стали 
Толковый организатор произ-
водства, умелый воспитатель 
рабочих, «душа коллектива*. 
ка< говорят о нем на заводе. 
Много работает над собой, го-
товится к защите кандидат-
ской диссертации. Бригада, ко-
торую он возглавляет, выделя-
ется высокой трудовой и об-
щественно-политической ак-
тивностью. Опыт мастера Сах-
нова обобщен и рекомендован 
партийным комитетам области 
к широкому распространению. 

Вооружая хозяйственные 
кадры политическими, эконо-
мическими и техническими 
знаниями, партийные органи-
зации много внимания уделя-
ют укреплению принципа еди-
ноначалия, Vсилению партий-
ного контроля деятельности ад-
министрации, повышению роли 
трудовых коллективов в управ-
лении производством. Област-
ная партийная организация по 
праву гордится тем, что ей 
удалось воспитать немало та-
'англивых организаторов про-
изводства Мы будем и даль-
ше совершенствовать стиль и 
методы работы с кадрами, по-
вышать их деловитость, их от-
ветственность за осуществле-
ние задач, выдвинутых XXIV 
съездом партии. 

Б. КОНОПЛЕВ. 
Первый секретарь Перм-

ского обкома КПСС. 

СОРЕВНУЮТСЯ 
ДРУЗЬЯ 

ЕРЕВАН, 12. (Корр. «Правды» 
Г. Аракелян). Более чем на один 
миллион рублей сверхплановой 
продукции с начала года выдал 
Армэлектрозавод имени В. И. 
Ленина. Трудовому успеху элек-
тромашиностроителей способ-
ствовало социалистическое со-
ревнование с коллективом опыт-
ного завода Научно-исследова-
тельского института электро-
сварки имени Патона. Многолет-
няя дружба и деловое соперни-
чество связывают армянских и 
украинских тружеников. Они не-
редко бывают друг у друга, об-
мениваются опытом, помогают 
осваивать новые методы труда, 
выпускать современные маши-
ны. С помощью киевлян на за-
воде был пущен сварочный цех-
автомат, подготовлены кадры 
для работы в этом цехе. В свою 
очередь электромашиностроите-
ли Еревана поставляют на киев-
ский завод высококачественные 
преобразователи тока, низко-
вольтную аппаратуру для комп-
лектации сварочного оборудова-
ния. 

Почин одобрен 
НОВГОРОД, 12. (Корр. «Прав-

ды» И. Виноградов). Ценную 
инициативу проявил коллектив 
завода имени Ленинского комсо-
мола. Рабочие и служащие пред-
приятия решили помочь подшеф-
ным колхозам и совхозам Демян-
ского района запасти достаточ-
ное количество кормов для ско-
та: сенажа, силоса, сена. Решено 
также принять активное участие 
в ремонте техники, в строитель-
стве силосных сооружений, изго-
товить пятьдесят косилок-измель-
чителей. 

Бюро Новгородского обкома 
КПСС одобрило этот почин. 

Р А С Т У Т 
МОЩНОСТИ 

КАЗАНЬ, 12. (Корр. «Прав-
ды» Р. Сабиров). Первенец неф-
техимической промышленности 
Татарии — Казанский завод ор-
ганического синтеза продолжает 
наращивать мощности. Совсем 
недавно, накануне дня химика, 
строители и монтажники сдали 
в эксплуатацию новое производ-
ство окиси этилена. А сегодня 
одержана еще одна победа — пу-
щен цех сырья для производства 
павсана и других химических 
продуктов. 

Коллектив завода прилагает 
все силы, чтобы новое произ-
водство уже в ближайшие дни 
вышло на полную мощность. 

Встречи 
исполкома 

с делегацией 
лейбористской 

партии Великобритании 
В Советском Союзе с 4 по 

11 июня по приглашению 
Института мировой экономики 
и международных отношений 
АН СССР находилась делега-
ция исполкома лейбористской 
партии Великобритании в со-
ставе: председатель партии 
У. Симпсон (глава делегации), 
генеральный секретарь партии 
Р. Хейворд, заместитель ли-
дера партии, член парламента 
Э. Шорт, председатель между-
народного комитета исполко-
ма, член парламента Я. Ми-
кардо, председатель организа-
ционного комитета исполкома 
Д. Чалмерс, член исполкома, 
члев парламента Д. Лестор, 
секретарь международного ко-
митета исполкома Т. Макпэл-
ли. 

Делегация имела встречу в 
ЦК КПСС. Со стороны КПСС 
в пей участвовали: член По-
литбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС, председатель Ко-
миссии по иностранным делам 
Совета Союза Верховного Со-
вета СССР М. А. Суслов; кан-
дидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС, 
председатель Комиссии по ино-
странным делам Совета На-
циональностей Верховного Со-
вета СССР Б. Н. Пономарев; 
кандидат в члены ЦК КПСС, 
директор Института мировой 
экономики и международных 
отношений АН СССР, акаде-
мик Н. Н. Иноземцев; заме-
ститель заведующего Между-
народным отделом ЦК КПСС 
А. С. Черняев. 

Лейбористская делегация 
имела встречу в МИД СССР с 
членом Политбюро ЦК КПСС, 
министром иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, в ходе 
которой были обсуждены проб-
лемы укрепления безопасности 
в Европе и англо-советских 
отношений. 

Межпарламентским связям, 
способствующим созданию 
атмосферы взаимопонимания 
и сотрудничества между стра-
нами, была посвящена беседа 
делегации с членом ЦК 
КПСС, Председателем Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР А. П. Шитиковым. 

Роль партийной и советской 
печати была обсуждена на бе-
седе с главным редактором, 
члепом ЦК КПСС М. В. Зи-
мянипым и членами редколле-
гии газеты «Правда»-. 

Делегация посетила Инсти-
тут мировой экономики и ме-
ждународных отношений АН 
СССР, где состоялись подроб-
ные и широкие дискуссии по 
ряду актуальных междуна-

родных проблем и вопросов 
советско-английских отноше-
ний. 

В Министерстве внешней 
торговли и в Государственном 
комитете Совета Министров 
СССР по науке и технике де-
легация подробно обсудила 
состояние англо-советской тор-
говли. Обе стороны выразили 
свою уверенность в том, что 
настало время для новых уси-
лий по изучению возможностей 
совместного сотрудничества. 

Во время бесед в ЦК КПСС 
и в МИД СССР обе стороны 
подчеркнули, что осуществле-
ние прочного мира предпола-
гает отказ от применения си-
лы или угрозы ее применения, 
прекращение гонки вооруже-
ний и принятие практических 
мер в области разоружения, 
включая запрещение навечно 
ядерного оружия. Важное зна-
чение для дела мира имело бы 
взаимное сокращение воору-
женных сил и вооружений в 
Европе без ущерба для безо-
пасности заинтересованных 
государств. 

Лейбористская делегация за-
явила, что представляемая ею 
партия выступает за созыв 
совещания по вопросам евро-
пейской безопасности и со-
трудничества летом сего года, 
за идею создания на нем по-
стоянного органа по безопас-
ности и сотрудничеству в Ев-
ропе. Она приветствует за-
ключение договоров СССР, 
ПНР и ГДР с ФРГ. Высоко 
оценивая итоги визита Л. И. 
Брежнева в ФРГ, делегация 
высказала мнение, что пред-
стоящий визит Генерального 
секретаря ЦК КПСС в США 
будет иметь большое положи-
тельное значение для между-
народных отношений. 

Делегация лейбористской 
партии отметила большое зна-
чение, которое партия придает 
успешному исходу перегово-
ров о сокращении вооружен-
ных сил. 

Обе стороны высказали глу-
бокое удовлетворение в связи 
с прекращением войны во 
Вьетнаме и заявили о своей 
готовности всячески содейст-
вовать установлению прочного 
мира в Индокитае. Была от-
мечена общая заинтересован-
ность всех прогрессивных сил 
в скорейшем урегулировании 
положения на Ближнем Во-
стоке на основе резолюции 
Совета Безопасности ООН от 
22 ноября 1967 года. 

Делегация имела беседы в 
ВЦСПС, Министерстве просве-
щения РСФСР и в Научно-
исследовательском институте 

экономики Госплана СССР по 
вопросам, связанным с мето-
дами планирования и управле-
ния советской экономикой, 
деятельностью советских 
профсоюзов, образованием и 
воспитанием молодежи. 

В ходе бесед была высказа-
на точка зрения, что имеются 
немалые возможности для со-
трудничества в области куль-
туры и обмена идеями, рас-
ширении информации, контак 
тов между народами, ® 
действовать в духе взаимй 
уважения и невмешательства в 
дела друг друга. 

Состоявшиеся беседы и об-
мен мнениями показали, что 
имеются реальные возможно-
сти для улучшения советско-
английских отношений в инте-
ресах мира и разрядки меж-
дународной напряженности, в 
интересах расширения тради-
ций дружбы между трудящи-
мися СССР и Великобрита-
нии. Делегация лейбористской 
партии заявила о своем стрем-
лении и готовности всемерно 
содействовать развитию поли-
тического и экономического, 
научно-технического и куль-
турного сотрудничества меж-
ду Великобританией и СССР, 
что будет способствовать ста-
билизации обстановки в Евро-
пе, развитию позитивных тен-
денций в международной жиз-
ни. 

Все беседы проходили в от-
кровенной и дружественной об-
становке. Вместе с тем было 
отмечено, что по ряду вопро-
сов КПСС, с одной стороны, 
и лейбористская партия,с дру-
гой, придерживаются разных 
точек зрения, отражающих 
различие их идеологических 
позиций 

Делегация совершила поезд-
ку в Ленинград. Помимо оз-
накомления с культурными и 
художественными ценностями, 
состоялись неофициальные бе-
седы с местными партийными 
и профсоюзными руководите-
лями. Председатель лейборист-
ской партии У. Симпсон от 
имени партии возложил венок 
к памятнику матери-Родине 
в честь тех, кто отдал свою 
жизнь, защищая Ленинград в 
годы второй мировой войны. 

Обе стороны высказались за 
продолжение контактов. С 
этой целью делегация лейбо-
ристской партии Великобрита-
нии пригласила с ответным ви-
зитом советскую делегацию в 
Англию в 1974 году. 

11 июня делегация лейбо-
ристской партии Великобрита-
нии отбыла на родину. 

В Т О Р О Е С О Л Н Ц Е 
З А П О Л Я Р Ь Я 

На строительстве Кольской атомной элек-
тростанции реактор и все системы первого 
энергоблока готовы к физическому пуску. 

Напомним: Кольская 
АЭС — одна из важ-
ных строек девятой пя-
тилетки. Ввод ее в экс-
плуатацию предусмо-
трен Директивами XXIV 
съезда КПСС. 

На строительной пло-
щадке вместе с северя-
нами работают послан-
цы Ленинграда и Ар-
хангельска. Калинин-
ской и Воронежской об-
ластей, Украины и Ар-
мении. Литвы и Эсто-
нии, Сибири и Подмо 
сковья. Среди тех, кто 
особенно отличился на 
монтаже оборудования 

блочного щита управле-
ния, называют Татьяну 
Талаеву. Ей всего 22 го-
да. Но Таня уже опыт-
ная электромонтажница, 
уважаемый в коллекти-
ве человек. Строители 
АЭС выдвинули ее кан-
дидатом в депутаты об-
ластного Совета. 

— Обязательно напи-
шите и о нашей мор-
ской бригаде,— просит 
секретарь парткома 
строительства А. Г. Ми-
хайлов,— Редко в одном 
небольшом коллективе 
собираются представи-
тели всех флотов. 

И действительно, в 
бригаде Николая Клим-
кина из «Спецатомэнер-
гомонтажа» есть быв-
шие военные моряки — 
североморцы, черномор-
цы, балтийцы и тихо-
океанцы. Все они—ма-
стера своего дела. 

Итак, началось ооу 
ществление программы 
физического пуска ре-
актора. Первый этап — 
зарядка «корзины» кас-
сетами с ураном. Затем 
последуют другие опе-
рации. И когда счетчи-
ки зафиксируют начало 
деления ядер урана, 
можно будет сказать, 
что программа осуще-
ствлена успешно. Но 
потом потребуется оп-

ределенное время на 
проведение ряда экспе-
риментов. Ведь в схеме 
реактора, в управлении 
ядерной реакцией на 
Кольской АЭС много 
нового. 

Эксплуатацио н н и к и, 
строители и монтажники 
борются за то. чтобы 
первый энергетический 
блок быстрее дал про-
мышленный ток. Мощ-
ность его — 440 тысяч 
киловатт. Поистине но-
вое солнце вспыхнет 
над кольской землей 

Коллективный кор-
респондент «Прав-
ды» — редакция мур-

манской областной 
газеты «Полярная 

правда». 

Как ускорить процесс со-
здания новой техники? Как 
сократить время, которое 
требуется станку, машине, 
прибору, чтобы пройти путь 
от первоначальной идеи 
ученого, замысла конструк-
тора до воплощенного в ме-
талл промышленного образ-
ца? Вот вопросы, которые 
по праву считаются ключе-
выми в техническом про-
грессе. 

ОТ т 
ИДЕИ 

Е Х Н И Ч Е С К О И 
ДО КОНВЕЙЕРА 

ПРОБЛЕМЫ И СУЖДЕНИЯ^ 

Объединение «Электроси-
ла* снабжает электриче-
скими машинами и аппа-
ратами энергетику, метал-
лургическую, химическую, 
горнодобывающую и ряд дру-
гих отраслей народного хо-
зяйства. Новая техника в 
общем объеме продукции со-
ставляет значительную долю. 
Ежегодно объединение осваи-
вает выпуск примерно 35—40 
новых типов электрических 
машин и аппаратов, многие из 
которых поистине уникальны. 
Сейчас, к примеру, в цехах 
объединения налаживается 
серийное производство са-
мых мощных в Европе турбо-
генераторов типа «ТВВ-800-
2>, изготовляется головной 
образец турбогенератора ко-
лоссальной мощности—1.200 
тысяч киловатт. Эта машина 
будет вырабатывать ежегод-
но столько энергии, сколько 
дают два Днепрогэса. Коллек-
тив фирмы гордится, что су-
мел организовать выпуск са-
мых мощных в стране двига-
телей для прокатных станов, 
уникальных гидрогенераторов 
И другой современной техники. 

Используя многочислен-
ные преимущества работы в 
условиях объединения, где в 
едином целом действуют нау-
ка и производство, фирма 
«Электросила»- в числе группы 
ленинградских предприятий 
решила сократить так назы-
ваемый цикл «разработка 

серийное производство» новых 
изделий в полтора-два раза. 
Значение этого почина трудно 
переоценить. Уменьшение сро-
ков создания новых изделий 
даст народному хозяйству 
миллионы рублей экономии. 

Труженики объединения 
ведут активный поиск резер-
вов, которые помогли бы им 
успешно выполнить ответст-
венные обязательства. Одно 
из непременных условий со-
здания совершенной, надеж-
ной техник» и ускорения сро-
ков ее освоения — всесторон-
ние исследования и испыта-
ния головных образцов ма-
шин в процессе производства. 
В объединении за последние 
годы значительно расширена 
научно-исследовательская и 
экспериментальная база. Вве-
ден в строй и успешно рабо-
тает корпус испытаний и ис-
следования мощных турбоге-
нераторов; аналогичный кор-
пус создан для исследований 
и испытаний крупных элек-
трических машин и аппарату-
ры управления. Качество изде-
лий повышается благодаря 
внедрению новых прогрессив 
ных стандартов. 

Ускорить темпы научно-тех-
нического прогресса в объеди-
нении во многом помогла при-
нятая в 1969 году в электро-
технической промышленности 
в порядке эксперимента ком-
плексная система планирова-
ния, финансирования и эконо-
мического стимулирования но-
вой техники. Опыт работы на-
шей фирмы подтвердил пра-

вильность и эффективность ос-
новных принципиальных поло-
жений системы. 

Вместе с тем выявились и 
пока еще не использованные 
резервы системы. Для за-
водов и объединений с инди-
видуальным и мелкосерийным 
производством ряд основных 
положений системы нуждается 
в доработке с учетом специфи-
ки таких предприятий. 

Новая система, скажем, оп-
ределила процедуру согласо-
вания проектов разработан-
ных изделий. Она довольно 
сложна. Техническая доку-
ментация, прежде чем посту-
пить в цех, должна пройти 
длинную цепочку согласова-
ний. В рассмотрении техниче-
ских заданий, технических ус-
ловий и т. д. и т. п. участву-
ют до полутора десятков ор-
ганизаций, нередко располо-
женных в различных городах 
страны. И пока от каждой из 
них не будет получена «виза», 
завод-изготовитель неправо-
мочен приступить к очеред-
ному этапу создания новой тех-
ники. Для предприятия с се-
рийным характером производ-
ства, которое меняет продук-
цию на конвейере не каждый 
месяц и даже не каждый год, 
этот порядок, может быть, и 
подходит. Процедура согла-
сования, с которой оно имеет 
дело раз в несколько лет, для 
работников не слишком хло-
потлива и обременительна 
Иное дело коллектив, где едва 
ли не каждое изделие — но-
вое, уникальное, неповторимое. 

Взять, к примеру, наше 
объединение. Его основная 
номенклатура — турбогенера-
торы, гидрогенераторы, круп-
ные уникальные машины по-
стоянного и переменного тока. 
Две трети продукции фирмы 
носят ярко выраженный инди-
видуальный характер. Приме-
нительно к ним установленная 
процедура согласований может 
только удлинить цикл созда-
ния новых изделий. 

Уместно заметить также, 
что участвующие в согласова-
нии технических заданий, ус-
ловий и других нормативно-
технических документов ор-
ганизации не несут никакой 
материальной ответственно-
сти ни за качество разрабо-
танных новых изделий, ни за 
сроки их освоения и поставки 
потребителю. Слишком гро-
моздкий порядок согласова-
ний порождает множество бу-
маг, вынуждает предприятие 
вести сложную переписку, по-
сылать специалистов в ущерб 
выполнения ими своих прямых 
обязанностей в продолжитель-
ные служебные командировки. 

Мы считаем, что для пред-
приятий с индивидуальным и 
мелкосерийным характером 
производства действующую 
систему согласования доку-
ментации нужно упростить 
В основе взаимоотношений 
головных заводов с пред-
приятиями-смежниками и с 
потребителями новых изделий 
должны лежать прямые связи. 
А дабы повысить ответствен-

ность всех коллективов, уча-
ствующих в создании новинок 
техники, их отношения долж-
ны базироваться на хозрасче-
те, на хозяйственных догово-
рах, в которых точно фиксиро-
вались бы взаимные обязатель-
ства. Несоблюдение договор-
ных условий должно при-
водить к определенным мате-
риальным санкциям. 

Аналогичные проблемы воз-
никают и при проведении от-
раслевой аттестации продук-
ции. Она тоже разработана в 
расчете на массовое и серий-
ное производство. Согласно 
принятому порядку, единич-
ные изделия аттестовать по 
высшей категории качества 
нельзя. А как быть нашему 
объединению, если первый об-
разец нового генератора часто 
оказывается и последним, 
единственным. Таким образом, 
первые образцы всех новых, 
пусть трижды совершенных в 
техническом отношении изде-
лий относятся ко второй кате-
гории. Процедура утверждения 
документов на аттестацию, со-
гласование данных об экономи-
ческом эффекте и цены маши-
ны тоже в ряде случаев зани-
мает до полугода. В течение 
всего этого времени объедине-
ние вынуждено «автоматиче-
ски» относить ко второй кате-
гории даже самые великолеп-
ные агрегаты, составляющие 
гордость отечественного энер-
гомашиностроения 

Здесь можно привести та-

кие цифры. Доля машин вто-
рой категории качества, со-
гласно плану, на нашем пред-
приятии не должна превышать 
девяти процентов, а новые ма-
шины в объеме продукции, 
подлежащей аттестации, со-
ставляют примерно 20—25 
процентов. Почти все они от-
носятся ко второй категории, 
и предприятие, таким обра-
зом, морально и экономиче-
ски наказывается за невыпол-
нение заданий по качеству из-
делий. Мы-то знаем, что боль-
шинство наших машин нахо-
дится на уровне лучших ми-
ровых образцов и даже пре-
восходит их. Но из-за сложив-
шегося порядка аттестации вы-
нуждены причислять эти ма-
шины как бы к второсортным... 
Объединение уже просило 
ВНИИстандартэлектро — го-
ловной институт, ведающий 
аттестацией электротехниче-
ской продукции,— пересмот-
реть некоторые положения 
действующей системы приме 
нителыю к специфике работы 
предприятий индивидуально-
го и мелкосерийного произ-
водства. Однако удовлетвори 
тельного ответа пока не полу-
чили. 

Темпы технического про-
гресса, качество машин с 
маркой объединения «Элек-
тросила» зависят от усилий 
отнюдь не только одного на-
шего коллектива. В значи-
тельной мере они определя-
ются достижениями смежных 
отраслей. На протяжении 

ряда лет мы просим ме-
таллургов улучшить качество 
электротехнической стали. 
Много раз составляли новые 
технические требования, вели 
переговоры, однако перемен 
к лучшему так и не ощущаем. 
Электротехническая сталь, ко-
торую мы получаем, по ряду 
показателей нас не устраивает. 
Освоение же металла новых 
марок затягивается, а это не 
дает возможности повысить па-
раметры электрических ма-
шин. 

Заводы, изготовляющие изо-
ляцию для электрических ма-
шин, освоили в последние го-
ды немало прогрессивных ма-
териалов, внедрение которых 
позволило бы резко улучшить 
качество электротехнических 
изделий. Мы говорим «позво-
лило бы», ибо большинство 
этих изделий поставляются 
объединению «Электросила» в 
масштабах совершенно незна-
чительных. Для изготовления 
же основной массы продукции 
фирма вынуждена пользовать-
ся устаревшими материалами. 
Но ведь если разобраться, от-
ветственность за это должны 
нести не электромашинострои-
тели, а заводы-смежники, 
обеспечивающие нас материа-
лами. 

К какому же выводу при-
ходишь, анализируя опыт соз-
дания новой техники в объ-
единении «Электросила»? 
Этот вывод такой: нужно про-
должить поиск путей ускоре-
ния создания и внедрения но-
вой техники, чтобы повысить 
темпы технического прогрес-
са. 

В. ХАЛАНСКИР1, 
Заместитель генерального 

директора объединения 
«Электросила» имени 

С. М. Кирова. 

А. ПЕСОЦКИй. 
Начальник научно-техниче-
ского отдела объединения. 

г. Ленинград. 

П о е л е 
проверки. 

Из Урюпинского района Вой^ 
гоградской области в «Правду» 
поступил сигнал о том, что там 
незаконно организовано садо-
водческое товарищество «Хо-
пер», в которое вошла группа 
руководящих работников. 

Первый секретарь Волгоград-
ского обкома КПСС Л. Куличен-
ко сообщил редакции, что этот 
сигнал подтвердился. Вскрыты 
факты злоупотреблений служеб-
ным положением отдельными ру-
ководителями при строительстве 
домиков, покупке строительных 
материалов в подведомственных 
организациях по оптовым це-

нам, были случаи перепродажи 
строений вместе с земельными 
участками 

Бюро обкома КПСС рассмот-
рело материалы проверки и стро-
го наказало виновных. Предприя-
тиям возмещены средства, затра-
ченные на благоустройство тер-
ритории товарищества. За неза-
конную организацию садоводче-
ского товарищества «Хопер», 
строительство личных дач, ис-
пользование фондовых дефицит-
ных материалов предприятий 
для благоустройства дачного по-
селка председателю исполкома 
Урюпинского райсовета Н. Яно-
ву и председателю исполкома 
Урюпинского горсовета Г. Дудки-
ну объявлены строгие партийные 
взыскания. Н. Янов освобожден 
от должности председателя рай-
исполкома. 

Материалы о нанесении мате-
риального ущерба государству 
отдельными руководителями 
предприятий и организаций горо-
да переданы в прокуратуру об-
ласти. 

Б. Ешурин написал в «Прав-
ду» о том, что во Львове уничто-
жают старые, скупленные от на-
селения телевизоры. «Правильно 
ли это?» — спрашивал он. 

Начальник Главрадиосбыта 
В. Соколов дал разъяснение. 

Купленные у населения ста-
рые телевизоры имеют почти 
полный моральный и техниче-
ский износ. Однако ряд пред-
приятий проводит частичную 
разборку телевизоров более 
позднего выпуска и по согласо-
ванию с торгующими организа-
циями отдельные блоки, узлы, 
детали передает на реализацию 
в магазины «Юный техник». По 
мере необходимости для пред- \ 
приятий бытового обслужива-
ния передаются на регенерацию > 
старые кинескопы 

С июня 1972 года обще-
образовательные школы, проф-
техучилища, культурно-просвети-
тельные учреждения профсоюзов, 

ДОСААФ могут получать и ис-
пользовать в качестве учебных 
пособий старые, бывшие в упо-

треблении телевизоры в соответ-

ствии с утвержденными условия-
ми передачи. 
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 оказывают жи-
телям этого села работники 
службы быта. Теперь тружени-
кам совхоза •«Авангард»' нет 
надобности ездить в мастер-
ские и ателье районного цент-
ра. Раньше каждый рабочий 
ежегодно тратил на такие по-
ездки по 10—15 дней, а это 
приносило хозяйству значи-
тельные убытки. Дирекция 
подсчитала, что расходы на 
строительство своего Дома бы-
та восполнятся уже через пол-
тора — два года. Оказалось, 
что затраты — а они состави-
ли 50 тысяч рублей — окупи-
лись даже быстрее, чем ожи-
дали. 

Крайисполком изучил опыт 
совхоза «Авангард»- и реко-
мендовал всем хозяйствам 
Ставрополья развернуть соору-
жение бытовых предприятий 
своими силами и за счет соб-
ственных средств. В результа-
те за последние годы в селах 
края построено и переоборудо-
вано 300 помещений, в кото-
рых открыты комбинаты быто-
вого обслуживания, ателье, 
мастерские, комплексные при-
емные пункты. 

Местные Советы добивают-
ся улучшения организации 
и системы управления этой 
важной отраслью народ-
ного хозяйства. Большое 
распространение в крае полу-
чило создание специализиро-
ванных производственных объ-
единений. Например, все сель-
ские мастерские по ремонту 
телевизоров и радиоприемни-
ков переданы дирекции прием-
ных телевизионных сетей, ма-
стерские по ремонту сложной 
бытовой техники и металлоиз-
делий вошли в состав объеди-
нения «Реммашбыт»-, центра-
лизовано руководство и орга-

17 июня во всех союзных и 
автономных республиках бу-
дут проходить очередные вы-
боры в местные Советы депу-
татов трудящихся. Всего не-
сколько дней остается до это-
го важного политического со-
бытия, к которому прикопано 
внимание советских людей. 
Подготовка к выборам повсе-
местно проходит в обстановке 
большого политического и 
трудового подъема. Трудя-
щиеся нашей страны идут на-
встречу выборам, тесно спло-
Щйные вокруг своей родной 
теммунистической партии, ее 
ленинского Центрального Ко-
митета. 

Сейчас избирательная кам-
пания вступила в заключи-
тельную фазу. Закончилась 
регистрация кандидатов в де-
путаты, данные о зарегистри-
рованных кандидатах опубли-
кованы в местной печати и в 
отдельных плакатах. 

В полном соответствии с 
Положениями о выборах ок-
ружные избирательные комис-
сии зарегистрировали канди-
датами в депутаты местных 
Советов свыше 2.193 тысяч 
лучших, авторитетных людей, 
выдвинутых па собраниях тру-
дящихся. 

Среди кандидатов в депута-
ты представители всех слоев 
советского народа, передовики 
промышленного и сельскохо-
зяйственного производства, ру-
ководители предприятий, спе-
циалисты различных отраслей 
народного хозяйства, работни-
ки науки, культуры, просве-
щения, здравоохранения, тор-
говли, жилищного и комму-
нального хозяйства и бытового 
обслуживания, партийные, со-
ветские, профсоюзные и ком-
сомольские работники, уча-
щиеся высших и средних спе-
циальных учебных заведений, 
военнослужащие. 67,2 процен-
та кандидатов в депутаты ме-
стных Советов — рабочие и 
колхозники, непосредственно 
занятые на производстве. Сре-
ди кандидатов в депутаты 
широко представлены женщи-
ны. Они составляют 47,4 про-
цента общего числа кандида-
тов. 

Как и в прошлом, Комму-
нистическая партия Советско-
го Союза выступает на выбо-

рах в едином народном блоке 
с беспартийными. В составе 
зарегистрированных кандида-
тов в депутаты 43,8 процента 
членов и кандидатов в члены 
КПСС и 56,2 процента — бес-
партийных. 

Более 28 процентов всех 
кандидатов в депутаты моло-
же 30 лет, 17 процентов — 
комсомольцы. Это говорит об 
активном участии советской 
молодежи в политической и 
государственной жизни стра-
ны. 

Данные о зарегистрирован-
ных кандидатах показывают, 
что при выдвижении кандида-
тов в депутаты трудящиеся 
учитывали работу своих пред-
ставителей в Советах. Свыше 
миллиона депутатов, активно 
работавших в Советах, вновь 
выдвинуты кандидатами в де-
путаты. Наряду с этим 46 
процентов общего числа кан-
дидатов в депутаты будут 
впервые баллотироваться в 
Советы. 

В настоящее время продол-
жаются встречи кандидатов в 
депутаты со своими избира-
телями. В ходе таких встреч 
избиратели знакомятся со 
своими кандидатами в депу-
таты, высказывают пожелания 
по работе депутатов и Сове-
тов, дают наказы. Повсемест-
но ведется большая агитаци-
онная работа среди населения. 
Миллионы советских людей 
участвуют в работе агитаци-
онных коллективов, выступа-
ют в качестве доверенных 
лиц. Они широко разъясняют 
гражданам решения XXIV 
съезда партии, декабрьского 
(1972 г.) и апрельского 
(1973 г.) Пленумов ЦК КПСС, 
рассказывают о подлинном 
демократизме советской изби-
рательной системы. 

Закончено изготовление из-
бирательных бюллетеней, 
идет подготовка помещений 
для голосования, проверяется 
готовность избирательных ко-
миссий к проведению выборов 
и подсчету голосов, а также 
готовность органов связи к 
приему и передаче данных о 
ходе голосования и результа-
тах выборов. Завершается вы-
верка списков избирателей. 

(ТАСС). 

ного мастерства работников 
службы быта. Их подготовке 
мы уделяем особенно большое 
внимаиие. В Ставрополе от-
крыт учебно - производствен-
ный комбинат краевого управ-
ления бытового обслуживания. 
Подготовлено более тысячи ра-
дио- и телемастеров, слесарей 
и механиков по ремонту слож-
ной бытовой техники, порт-
ных, обувщиков, парикмахе-
ров и фотографов. Организо-
ваны курсы повышения квали-
фикации. Более чем ста работ-
никам сельской службы быта 
присвоено звание «Мастер 
первого класса»-. И все же про-
блема кадров до конца не ре-
шена. В частности, остро сто-
ит вопрос об укомплектовании 
службы быта инженерами и 
техниками. Здесь свое слово 
должны сказать Министерство 
высшего и среднего специаль-
ного образования СССР, а так-
же Министерство бытового об-
служивания населения РСФСР. 

Говоря о сельской сфере ус-
луг, конечно же, нельзя не 
упомянуть о торговле. В этой 
отрасли за последние годы так-
же произошли отрадные пере-
мены. Возьмем, к примеру, 
село Петропавловское Арзгир-
ского района. Здесь построен 
торговый комплекс, состоящий 
из семи специализированных 
магазинов. В них можно ку-
пить элегантный костюм и 
модные туфли, пианино и 
цветной телевизор. Торговые 
залы просторны и светлы. Не 
каждый город имеет такие ма-
газины. 

Не только в Петропавлов-
ском, но и во многих других 

селах Ставрополья созданы 
подобные торговые комплексы 
из 6—8 магазинов. За послед-
ние пять лет силами коопера-
ции в крае построено более 
600 магазинов и предприятий 
общественного питания. Мно-
го магазинов сооружено сами-
ми колхозами и совхозами. 

Широко внедряются про-
грессивные формы торгов-
ли. Более половины сельских 
магазинов переведено на са-
мообслуживание. Но тут встал 
ряд проблем. Потребительская 
кооперация очень мало полу-
чает товаров в расфасованном 
виде, не можем мы создать 
фасовочные цехи и на ме-
стах — нет необходимых ме-
ханизмов, недостает оберточ-
ной бумаги, пакетов. Внедре-
ние прогрессивных форм тор-
говли тормозится также из-за 
нехватки кассовых аппаратов, 
холодильного, торгово-техно-
логического и подъемно-транс-
портного оборудования, ма-
шин для переработки мяса, 
овощей и фруктов. 

Современный экономиче-
ский и культурный уровень се-
ла требует, чтобы наряду с 
хорошо организованными 
службой быта и торговлей бы-
ло как следует налажено и 
коммунальное хозяйство, что-
бы труженики колхозов и сов-
хозов имели все городские 
удобства. 

На Ставрополье много кра-
сивых благоустроенных сел. 
Колхоз имени Ленина в Со-
ветском районе вложил около 
десяти миллионов рублей в 
переустройство центральной 
усадьбы. Старое село единст-

венной своей улицей петляло 
вдоль оврага на 22 километра. 
И вот за шесть лет вырос но-
вый поселок — около тысячи 
кирпичных одно- и двухэтаж-
ных коттеджей. В домах кол-
хозников городские комму-
нальные удобства: электриче-
ство, газ, водопровод, ванны. 
Все улицы заасфальтированы 
и освещены. В центре посел-
ка — Дворец культуры, шко-
ла, торговый комплекс, ком-
бинат быта, гостиница, пекар-
ня. Заложен большой парк. 
Строится стадион. 

Благоустройству села, соз-
данию отличного сервиса для 
крестьян много внимания и 
сил отдают партком, правле-
ние колхоза, возглавляемое 
членом ЦК КПСС А. А. Блес-
ковым. 

В перестройке, облагоражи-
вании сел активно участвуют 
сами их жители. Широкую 
поддержку в крае нашло обра-
щение схода села Сухая Буй-
вола по развертыванию сорев-
нования за превращение сель-
ских населенных пунктов в 
благоустроенные поселки го-
родского типа. 

И все же уровень комму-
нального обслуживания на се-
ле еще невысок, отстает от 
требований дня. Многие дере-
венские жители не имеют воз-
можности пользоваться водо-
проводом, газом и другими 
услугами. Дело в том, что 
слишком медленно ведется 
строительство объектов ком-
мунального хозяйства, недо-
статочно выделяется средств 
на эти цели. 

низациями, занимающимися 
строительством и ремонтом 
жилья на селе. 

Крупные специализирован-
ные производственные объеди-
нения выгодны во многих от-
ношениях. Производитель-
ность труда здесь значительно 
выше, чем в мелких мастер-
ских, намного лучше и качест-
во работ. Есть, впрочем, и свои 
минусы. Когда специализиро-
ванное предприятие одно на 
весь район, то ему труднее, 
так сказать, приблизить свои 
услуги к потребителю. При-
шлось пересмотреть всю систе-
му организации службы быта 
на селе. При районных комби-
натах бытового обслуживания, 
объединенных и специализиро-
ванных предприятиях было об-
разовано более 200 комплекс-
ных и разъездных приемных 
пунктов, а также 74 передвиж-
ных мастерских по ремонту 
телевизоров, радиоприемни-
ков, сложной бытовой техники 
и металлоизделий. 

Все это позволило значи-
тельно улучшить обслуясива-
ние сельского населения, и в 
первую очередь жителей от-
даленных хуторов и аулов. Ес-
ли в 1965 году передвижными 
мастерскими, стационарны-
ми и разъездными приемными 
пунктами было оказано быто-
вых услуг на 617 тысяч руб-
лей, то во втором году девятой 
пятилетки в пять раз больше. 

Как видим, объем услуг ра-
стет достаточно быстро, и те-
перь на первый план выдви-
гается проблема повышения их 
качества. Здесь многое зави-
сит от уровня профессиональ-

И д е т м о н т а ж к о р п у с а 
с т а л ь н о г о л и т ь я . Н а 
с н и м к е (слева) б р и г а -
да м о н т а ж н и к о в И в а н а 
Т о м и л и н а с Ч е л н и н с к о г о 
у ч а с т к а К у й б ы ш е в с к о г о 
С М У т р е с т а « В о л г о с т а л ь -
м о н т а ж » н а ч и н а е т м о н -
т а ж 27,5-метровой ко-
л о н н ы э т а ж е р к и весом 
с в ы ш е 17 т о н н . 

К о м с о м о л к а Т а н я Б у х -
т е е в а п р и е х а л а на стро-
и т е л ь с т в о К а м с к о г о ав-
т о з а в о д а п о к о м с о м о л ь -
с к о й п у т е в к е после о к о н -
ч а н и я Г о р ь к о в с к о г о ж е -
л е з н о д о р о ж н о г о у ч и л и -
щ а . С е й ч а с о н а — пере-
д о в а я м о н т а ж н и ц а свя-
зи — р а б о т а е т на с т р о и -
т е л ь с т в е н о в о г о ж и л о г с 
р а й о н а в городе Н а б е 
р е ж н ы е Ч е л н ы . 

Исполнилось 75 лет со дня 
рождения Михаила Кольцова, 
выдающегося советского писате-
ля и журналиста. 

М. Е. Кольцов был редактором 
«Огонька», «За рубежом», «Кро-
кодила». «Чудака», руководил 
«Жургазом», вел активнейшую 
общественную и писательскую 
работу. Но чем бы он ни зани-
мался, где бы он ни находил-
ся,— он был прежде воего жур-
налистом «Правды». 

Октябрьская революция была 
жизненной школой Кольцова. 
«Правда» стала его образова-
тельной. политической, партий-
ной школой. Именно в стенах ле-
нинской «Правды» он быстро вы-
рос в замечательного публици-
ста-коммуниста. Восемнадцать 
лет читатели «Правды» постоян-
но встречались с Михаилом Коль-
цовым — одним это доставляло 
глубокую радость и удовлетво-
рение, другие трепетали перед 
острием его беспощадного пера. 

Большого публициста величали 
«правофланговым», и он был 
действительно одним из ведущих 
бойцов советской журналисти-
ки, литературного фронта, сол-
датом военного фронта, кото-
рый на несколько лет раньше 
своих собратьев по перу прошел 
тяготы войны и многое подска-
зал им в своих записках из Ис-
пании. «Испанский дневник» — 
одна из лучших книг Кольцова— 
по сей день волнует читателей 
своей страстностью, мужеством. 

Кольцов оставил богатое на-
следство. Яркие статьи и очер-
ки, в которых отражен великий 
подвиг нашего народа в годы 
укрепления Советской власти и 
первых пятилеток, страстные 
фельетоны, направленные против 
тех, кто мешал нам идти впе-
ред, острая публицистика на 
международные темы — все соз-
данное журналистом-правдистом 
было проникнуто глубоким пат-
риотическим чувством советского 
человека. Кольцов оставил жи-

| вое представление о том, что 
значит быть советским публицис-
том 

Это значит самому быть в 
гуще событий, видеть, знать, 
перечувствовать, быть действую-
щим лицом. 

Это значит всегда и во всем 
исходить из партийных позиций, 

I быть преданным партии, своему 
народу. 

Все это значит быть смелым 
I и страстным борцом идеологиче-
I ского фронта непоколебимым 
I марксистом-ленинцем. 

С того первого дня, когда 
I Кольцов переступил порог «Прав-
I ды», тепло встреченный Марией 
I Ильиничной Ульяновой, и до по-
I следнего дня работы в редакции 
I он был верен долгу правдиста. 
I Его писательское мастерство, 
I публицистическая страстность и 
I смелость служат примером уже 
I не для одного поколения совет-
I ских журналистов. 
I Сегодня советская печать, свя-
I то храня ленинские традиции, 
I под руководством Центрального 
I Комитета нашей партии ведет 
I работу по выполнению решений 
I XXIV съезда КПСС, имеющих ог-
I римное значение для нашего на-
I рода, упрочения всеобщего мира. 
I И по-настоящему счастлив тот 
I публицист, литератор, который 
I может повторить вслед за Коль-
I цовым: «...Я пишу не для себя. 
I Мне холодно и одиноко в высо-
I ких одноместных башнях из 
I слоновой кости, на гриппозных 
I сквозняках мировой скорби. 
I Я чувствую себя легко у люд-
I ского жилья, там, где народ, где 
I слышны голоса, где пахнет ды-
I мом очагов, где строят, борют-
I ся и любят. Я себя чувствую 
I всегда в строю. Я себя чувствую 
I всегда на службе. Отличное 
I чувство...» 

, I Статьи, очерки, фельетоны 
I Михаила Кольцова остаются в 
I строю, вместе с нами, на служ-
I бе партии и народу. 

тические вечера, концерты участ-
ников художественной самодея-
тельности. Агитаторы провели с 
избирателями беседы на полити-
ческие темы, в частности, рас-
сказывали об итогах визита тов. 
Л. И. Брежнева в Федератив-
ную Республику Германии. 

АБАЙ (Карагандинская об-
ласть), 12. (Внешт. корр. «Прав-
ды» В. Аляпин). Много людей 
посещает агитпункт девятого из-
бирательного участка молодого 
шахтерского города, размещен-
ного во Дворце культуры горня-
ков. Здесь проходят лекции и 
доклады, вечера отдыха и тема-

Ф о т о р е п о р т а ж 
М. С к у р и х и н о й . 

ее прочность и доверитель- I ! 
ность. Прочесть аудитории I 
свое, заготовленное — это I 
только половина. Умение рас- I 
положить к откровенности, за- I 
служить такое доверие, при I 
котором с тобой, как с близ- | 
ким старшим товарищем, бу- I 
дут говорить о всех неясно- I 
стях и сомнениях,— вот уело- I 
вия действенного воспитатель- I 
ного влияния. 

Давайте скажем прямо: по | 
меньшей мере наивной выгля- I 
дит попытка представить во- I 
просы Капленко фактом сугу- I 
бо персонального значения. I 
Вопросы были, есть и будут. I 
И пока происходит взросление I 
юных характеров, становление I 
будущих специалистов, в на- I 
ших интересах вызывать эти I 
вопросы на себя, идти им на- I 
встречу, аргументированно и I 
убедительно отвечать на них, I 
терпеливо учить самостоя- I 
тельному осмыслению слож- I 
нейших проблем современно- I 
сти с четких идейных пози- I 
ций. 

Когда снова и снова анали- I 
зируешь происшедшее, теперь I 
уже в подробностях, которые I 
мы знаем, все отчетливее вид- I 
но то, что обнаружилось с са- I 
мого начала: неглубокое I 
знание студенческих интере- I 
сов, неготовность партбюро, I 
некоторых преподавателей к I 
прямому, откровенному, дока- I 
зательному разговору по ост- I 
рым вопросам. 

Нет, не должно быть в учеб- I 
ной аудитории тем, о «кото- I 
рых нельзя говорить и не сто- I 
нт говорить*, отвечая студен- I 
там. Лишь мундирные сообра- I 
жения или педагогическая не- I 
состоятельность могли про- I 
диктовать подобный «спаси- I 
тельный»- рецепт с трибуны I 
партсобрания ВГИКа. | 

Еще и еще раз обратимся к 
ленинским принципам воспи-
тания и образования, ставшим 
программными в работе с мо-
лодежью. Ленин называл гу-
бительным верхоглядством 
изучение коммунизма на осно-
вании полученных готовых вы-
водов, не произведя серьез-
нейшей, труднейшей, большой 
работы, не разобравшись в 
фактах, к которым необходи-
мо отнестись критически. Об-
ращаясь к комсомольцам, он 
учил: нужно, -«чтобы комму-
низм не был бы у вас чем-то 
таким, что заучено, а был бы 
тем, что вами самими проду-
мано, был бы теми выводами, 
которые являются неизбежны-
ми с точки зрения современ-
ного образования». Высшая 
цель педагога — помочь вос-
питаннику в этой труднейшей 
работе познания. И тут не-
приемлемы ни умолчание, ни 
окрик, ни раз и навсегда дан-
ная отмычка формулировки 
или декларативная отговорка. 

...Пришел студент в партбю-
ро. Пришел со своими неясно-
стями, заблуждениями, вопро-
сами. А если бы не пришел? 

В. К О Ж Е М Я К О , 
О. М А Т Я Т И Н . 

(Спец. корр. «Правды»). 
г. Москва. 

ОСЛОЖНЕНИЕ По следам 
п и с ь м а 

Он нам ничего нового не от-
крыл,— услышали мы от чле-
нов партийного бюро. 

Значит, ничего нового... 
Что ж, о некоторых недос-

татках здесь и впрямь поми-
нается часто. Они проходят 
по протоколам заседаний и 
собраний «красными нитями»-, 
«основными вопросами*, 
«главными направлениями»-. 
Но зачастую все это столь 
обтекаемо и общо, что адре-
совано будто бы всем и — ни-
кому. В результате благие на-
мерения нередко остаются 
лишь в резолюциях. Не слу-
чайно Бабушкинскому райко-
му партии при обсуждении 
парторганизации ВГИКа дваж-
ды в течение года специально 
пришлось указывать на это. 

Три вполне конкретных 
предложения можно увидеть 
в обращении Капленко: вни-
мательнее изучать мнение 
студентов о работе преподава-
телей с помощью анкети-
рования лекций; шире знако-
мить учащихся с лучшими 
фильмами мирового кино; 
для пробы сил выпускников 
создать студию «Дебют»-. 
Что-то наивно, что-то не в 
компетенции института, но 
при всем при том явственно 
ощутимо желание реальных 
улучшений. Не понять, не 
услышать его можно было 
только умышленно. 

Листаем папку с персональ-
ным делом. Сколько бумаг, 
сколько слов1 Много сил стя-
нуто. А каков результат энер-
гичных стараний? «Исклю-
чить»-... Тоже итог, конечно. 
Однако, думается, недостаточ-
ный для данного случая. Ис-
ключить —как избавиться, как 
отсечь. Только это видишь за 
всеми приложенными усилия-
ми. А что вынесет человек на 
дальнейшее? И, наконец, во-
просы к себе, к своей работе. 
Как же не задаться ими 
коммунистам, преподавателям 
высшей школы? 

П е р с о н а л ь н о е д е л о р а з б и р а л о с ь о ч е н ь энер-
г и ч н о . В п а п н е с к о п и л о с ь и н о г о б у м а г — за-
я в л е н и я , о б ъ я с н е н и я , п р о т о н о л ы з а с е д а н и и , за-
п и с и « р а з г о в о р о в по д у ш а м » . Д в а ж д ы с о з ы в а -
л о с ь с о б р а н и е : п е р в ы й р а з не х в а т и л о голо-
сов, п о л а г а ю щ и х с я п о У с т а в у . И вот в ы в о д : 
« з а н е п а р т и й н у ю п о з и ц и ю . . . » 

...С этим разговором он сам 
пришел в партбюро. Пришел, 
как можно понять, чтобы вы-
сказаться о недостатках в пре-
подавании, изложить свои со-
ображения о желательных усо-
вершенствованиях. Но дальше, 
вольно или невольно, темы рас-
ширились. Институтские недо-
статки, отмеченные им упу-
щения в подготовке кинемато-
графических кадров студент 
связал с некоторыми негатив-
ными явлениями в большом 
кино — мелкотемьем, поверх-
ностной иллюстративностью, 
конъюнктурным, банальным 
решением актуальных про-
блем. В ходе разговора, при-
нявшего острый характер, и 
замечена была определенная 
политическая неподготовлен-
ность студента-коммуниста. 

Что и говорить, было чем 
обеспокоиться, о чем заду-
маться. Сразу вспомнилось 
резкое выступление студента 
на очередном фестивале инсти-
тутских фильмов. Правда, там 
было много критических вы-
ступлений — ряд показан-
ных работ вызвал при об-
суждении заметную творче-
скую неудовлетворенность, но 
его речь по-особому сопоста-
вилась теперь с впечатления-
ми от разговора в партийном 
бюро. По-ипому увиделось и 
то, что он перешел во ВГИК 
из другого института, долго 
имел лишь удовлетворитель-
ные оценки по мастерству... 

Так начала формироваться 
характеристика. Нам обрисо-
вали ее члены институтского 
партбюро уже готовой, окон-
чательной, в выражениях весь-
ма четких. Демагог. Карье-
рист. Лодырь. Посредствен-
ность, а с претензиями. Образ 
довершали детали: никому не 
поможет, взаймы никогда не 
даст — кулачок по натуре. 
Крутится около какой-то бо-
гемной бильярдной. 

Кажется, ясно. Между тем 
первая же примерка предло-
женных заключений к живым 
реальностям эту ясность нару-
шила. И чем дальше, тем 
больше мы чувствовали: есть 
надобность в продолжении 
рассмотрения. 

Вернемся к тому, что при-
нес в партбюро студент и что 
за кипением страстей оказа-
лось по существу потерянным 
из-за умолчаний и произволь-
ных толкований. А принес он 
прежде всего неудовлетворен-
ность определенными звеньями 
в обучении будущих кинемато-
графистов — неудовлетворен-
ность свою и товарищей. Были 
для нее реальные основания? 
Мы прошли по следам назван-
ных фактов. 

Верно, на художественном 
факультете, где учится Кап-
ленко, не однажды бывало: 
студенты шли на крайнюю 
меру — обращались в дека-
нат с просьбой о замене пре-
подавателя, чей профессио-
нальный уровень не удовлет-
воряет современным требова-
ниям. Преподавателей заме-
няли и... переводили на дру-
гой курс. Во ВГИКе, как_ вы-
ясняется, это вообще беда: 
явно отстала квалификация 
некоторых преподавателей 
среднего звена. 

Совместительство. Здесь 
оно, наверное, необходимо — 
так обеспечивается связь с 
кинопроизводством. Но вот 
сопутствующее, что сказы-
вается в жизни вуза: студент 
ищет общения с мастером, а 
тому некогда, спешит. Как 
методическое откровение нам 
приводили обычную приго-
ворку одного из режиссеров: 
«Ты мне разговоров не раз-
говаривай, ты мне дело да-
вай»-. Еще одно — возраст. 
У многих преподавателей он 
давно перешагнул за предель-
ную черту, когда утрачивает-
ся работоспособность. 

Надо оговориться. ВГИК — 
институт в своем роде уни-
кальный. Мы сознаем и труд-
ность, и деликатность многих 
его проблем. Не претендуем 
на полноту разбора всей дея-
тельности института — она 
сложна, масштабна, много-
факторна. Утверждаем пока 
лишь одно: слабости учебной 
и воспитательной работы, о 
которых говорил в партбюро 
студент, имеют место. 

— Сами прекрасно знаем 
об этом, постоянно говорим. 

В л а д и м и р Ш Л Е Н С К И Й 
И последнее — что нам 

представляется едва ли не са-
мым главным. Как назвать 
это? 

Слабая теоретическая подго-
товленность Капленко к ана-
лизу сложных явлений искус-
ства и жизни очевидна. Есть 
у него и путаница, и недоста-
точная культура мысли, и яв-
ные пробелы в образовании: 
ему еще учиться и учиться. 
Но как бы ни отнестись ко 
всему этому (мы не решаем 
здесь вопрос о партийности — 
он требует специального рас-
смотрения, более обстоятель-
ного и объективного, чем это 
было во ВГИКе), в любом 
случае недопустимы произ-
вольные искажения живого ли-
ца: что есть — то есть, а чего 
нет — того нет. 

Вот м ы с л ы ш и м о п я т ь : «Се-
м и н а р ы у нас п р о х о д я т о ч е н ь 
а к т и в н о , с о д е р ж а т е л ь н о » . Это 
зав. к а ф е д р о й ф и л о с о ф и и Н Я. 
П а р с а д а н о в . « Ш а г а е м всегда 
т о ч н о в н о г у со в р е м е н е м » (сек-
р е т а р ь п а р т б ю р о , зав. н а ф е д р о й 
т е л е в и д е н и я Р. Н. И л ь и н ) . «В на-
ш е м и н с т и т у т е , ч т о н а з ы в а е т с я , 
ш т у ч н о е п р о и з в о д с т в о . С моло-
д е ж ь ю в г р у п п а х идет б о л ь ш а я 
и н д и в и д у а л ь н а я р а б о т а » (про-
р е к т о р А . В. Н о в и к о в ) . Но т о т 
ж е К а п л е н к о за т р и года про-
ш е л и с е м и н а р ы , и л е к ц и и , и 
т в о р ч е с н у ю м а с т е р с к у ю , а во-
п р о с ы о с т а л и с ь . . . 

Видимо, правильно утвер-
ждается: в системе «препода-
ватель — студент»- мало лишь 
суммы педагогических уси-
лий — важна обратная связь, Виктор М А Е В С К И й 
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I I СТОРИЧЕСКИИ визит Ге-
* • нерального секретаря 
Центрального Комитета КПСС 
тов. Л. И. Брежнева в ФРГ и 
достигнутые во время перегово-
ров важные результаты по-
прежнему находятся в центре 
политической жизни нашей 
страны. Многие рабочие — 
как коммунисты, так и соци-
ал-демократы, члены ХДС, 
беспартийные — неоднократ-
но подчеркивали накануне ви-
зита и во время него, что уста-
новление новых, хороших от-
ношений между ФРГ и Совет-
ским Союзом, идущих на сме-
ну многострадальному опыту 
прошлого, является важной 
предпосылкой для упрочения 
мира и безопасности. 

Доказательств тому множе-
ство. Такое мнение, например, 
выражает орган Объединения 
немецких профсоюзов ежене-
дельная газета «Вельт дер ар-
байт*, которая оценивает ви-
зит тов. Л. И. Брежнева как 
< новую главу в книге сосуще-
ствования». 

Член производственного со-
вета строительной фирмы в 
Дуйсбурге следующим обра-
зом сформулщювал основное 
стремление рабочего человека: 
чИменно люди нашей профес-
сии хорошо знают, как труд-
но восстанавливать то, что 
разрушено во время войны. 
Прошлое не должно повто-
риться. Поэтому весь рабочий 
класс, все наше население не 
могут не понять огромное зна-
чение этого визита и то, какое 
воздействие может он оказать 
на улучшение отношений меж-
ду обеими нашими странами». 

Председатель нюрнбергско-
го окружного правления проф-
союзов выразил мнение мно-
гих рабочих и служащих та-
кими словами: «Это — под-

В ИНТЕРЕСАХ С В Е Т Л Ы Е 
ГОРИЗОНТЫ ных, экономических и демо-

кратических требований и рас-
ширять борьбу за ограни-
чение могущества монополи-
стического капитала, за про-
ведение коренных демократи-
ческих преобразований. Нака-
нуне визита и во время пребы-
вания в Бонне Генерального 
секретаря ЦК КПСС мы, ком-
мунисты, вместе с другими 
миролюбивыми силами ФРГ 
выступали за то, чтобы иск-
ренние дружественные чувства 
рабочего класса, молодежи и 
всех трудящихся страны к 
Советскому Союзу нашли ши-
рокое проявление. Под лозун-
гом «За дружбу с Советский^ 
Союзом — безопасность дЯя 
Европы — мир для нашей 
страны» миллионы людей де-
монстрировали свою реши-
мость идти и дальше взятым 
курсом и никогда не позво-
лить столкнуть нашу страну с 
пути нормальных отношений с 
социалистическими государ-
ствами, втянуть ее в окопы 
•«холодной войны». 

Визит Генерального секре-
таря ЦК КПСС, дружеская и 
братская, вызвавшая большой 
резонанс в кругах обществен-
ности встреча делегации на-
шей партии с товарищем 
Брежневым в Бонне дают — в 
особенности нам, коммуни-
стам,— новые импульсы в 
нашей деятельности. Мы по-
новому осознаем свои силы и 
обретаем еще большую уве-
ренность в нашей борьбе за 
мир, демократию и социализм. 

КПСС, Президиумом Верхов-
ного Совета СССР и Советом 
Министров СССР, о визите 
гов. Л. И. Брежнева в Феде-
ративную Республику Герма-
нии. Коренной поворот в отно-
шениях между Федератив-
ной республикой и Советским 
Союзом, осуществленный пре-
жде всего благодаря заключе-
нию Московского договора, в 
ходе борьбы против реван-
шистских, наиболее агрессив-
ных сил империализма, осво-
бождает путь для нормальных 
в условиях мирного времени 
отношений и взаимовыгодного 
сотрудничества между наши-
ми странами. Переговоры 
Л. И. Брежнева с В. Бранд-
том, подписанные во время 
визита соглашения об эконо-
мическом, промышленном, 
техническом и культурном со-
трудничестве открывают но-
вые перспективы. Это — пер-
спективы, содействующие 
дальнейшей разрядке напря-
женности в Европе, укрепляю-
щие мир и безопасность всех 
народов, дающие людям тру-
да в нашей стране новые шан-
сы и возможности в их борьбе 
за мир, претворение в жизнь 
своих экономических и поли-
тических требований, сохра-
нение рабочих мест, за про-
гресс и социализм. 

Коренные изменения меж-
дународного положения, оче-
видный для всех поворот в от-
ношениях между государст-
вами с различным обществен-
ным строем являются выдаю-

линный луч света для проч-
ной политики мира». 

В заявлении Президиума и 
Секретариата Правления ГКП 
подчеркивается: «Польза доб-
рососедских отношений с Со-
ветским Союзом стала сейчас 
для всех очевиднее, чем когда-
либо. Теперь речь идет о том, 
чтобы осуществление заклю-
ченных соглашений и догово-
ров стало делом народа». 

С полным правом можно 
утверждать, что на протяже-
нии почти 25-летней истории 
ФРГ вряд ли было другое та-
кое политическое событие, ко-
торое взволновало бы многие 
миллионы людей — рабочих и 
служащих, молодежь и жен-
щин,— в котором бы приняла 
живое участие вся обществен-
ность. И это произошло пото-
му, что не только сторонники 
мира, но даже «вечно вчераш-
ние» политики — привержен-
цы «холодной войны» н вра-
ги разрядки напряженности — 
понимают, что здесь имело 
место событие исторического 
масштаба. Послевоенный пе-
риод заканчивается, и народы 
Европы вступают в новый 
этап. Он должен стать перио-
дом прочного мира, доброго 
сотрудничества и надежной 
безопасности в Европе. Для 
осуществления этих целей 
большое значение имеют отно-
шения между ФРГ и СССР. 

Жизнь на практике под-
тверждает определение, содер-
жащееся в постановлении, 
принятом Политбюро ЦК 

Печать социалистически* стран продолжает комментировать 
итоги состоявшейся в Праге X X V I I сессии Совета Экономиче-
ской Взаимопомощи. Газеты подчеркивают важное значение 
Комплексной программы социалистической интеграции. 

ПРАГА, 12. (ТАСС). «С пол-
ным основанием можно утверж-
дать, что XXVII сессия СЭВ, ко-
торая работала в Праге на прош-
лой неделе, полностью оправдала 
возлагавшиеся на нее надежды 
и стала еще одной знаменатель-
ной вехой на пути развития эко-
номики социалистических стран, 
на пути расширения мирного 
экономического сотрудничества 
между народами»,— пишет «Ру-
де право», комментируя итоги 
только что закончившейся сессии 
СЭВ. 

ВАРШАВА, 12. (ТАСС). На 
XXVII сессии СЭВ, пишет газета 
«Жолнеж вольности», были на-
мечены новые направления сов-
местной экономической деятель-
ности наших стран. 

Координация экономических 
планов государств — членов 
СЭВ. подчеркивается в статье, 
позволит лучше удовлетворять 
требования, выдвигаемые време-
нем. Осуществленная в огромном 
масштабе индустриализация со-
циалистических стран открыла 

реальные возможности для акти-
визации многих областей эконо-
мики народного хозяйства. 
Более глубокое согласование 
экономических начинаний в 
рамках СЭВ станет, несомненно, 
естественным импульсом для 
этих процессов развития. 

СОФИЯ, 12. (ТАСС). Газета 
«Отечествен фронт» в редакци-
онной статье отмечает, что «в 
опубликованном коммюнике о 
XXVII сессии СЭВ дана широкая 
картина успехов и перспектив 
развития объединенных в этой 
организации социалистических 
стран. Эта картина полностью 
отвечает основным тенденциям в 
современном международном по-
ложении: укреплению единства 
стран социалистического содру-
жества, расширению взаимовы-
годного сотрудничества между 
государствами с различным об-
щественным строем, разрядке 
напряженности, подготовке к со-
зыву общеевропейского совеща-
ния по вопросам безопасности и 
сотрудничества. 

П о е з д к а делегации К П С С 
По приглашению руководства комиссии КПСС, заместитель за-

Бельгийской социалистической ведующего Международным от-
партии 12 июня из Москвы в делом ЦК КПСС В. В. Загладин, 
Брюссель вылетела делегация заведующий сектором Междуна-
КПСС во главе с членом ЦК родного отдела ЦК КПСС Ю. И. 
КПСС, главным редактором га- Панков. 
зеты «Правда» М. В. Зимяни- В тот же день делегация при-
ным. В составе делегации канди- была в Брюссель. На аэродроме 
дат в члены ЦК КПСС, дирек- ее встречали председатель БСП 
тор Института мировой эвономи- Й. ван Эйнде, национальные сек-
ки и международных отношений ретари партии Ж. Люйтен и 
АН СССР Н. Н. Иноземцев, кан- А Леонар, председатель комис-
дидат в члены ЦК КПСС, секре- сии по иностранным делам соц-
тарь ВЦСПС И. М. Владыченко, партии В. Ларок. 
член Центральной ревизионной (ТАСС). 

Торговой палаты НРБ во главе 
с председателем палаты 
Э. Разлоювым. 12 июня деле-
гация была принята председа-
телем президиума Торгово-
промышленной палаты СССР 
Б. А. Борисовым. 

В тот же день Н. С. Патоли-
чев принял председателя прав-
ления американского банка 
«Ферст нэшнл сити бэнк оф 
Нью-Йорк™ У. Рихтона и имел 
с ним беседу. 

Для участия в очередном 
заседании Межправительствен-
ной комиссии по экономиче-
скому и научно-техническому 
сотрудничеству между СССР и 
ГДР 12 июня из Москвы в 
Берлин вылетела делегация 
СССР во "-лаве с председате-
лем советской части комиссии, 
заместителем Председателя 
Совета Министров СССР 
Н. А. Тихоновым. 

За единство рабочего класса 
БУДАПЕШТ, 12. (ТАСС). Вен- основе социалистической про-

герское издательство «Кошут» в граммы, для борьбы за завоева-
связи с 25-летием объединения ние политической власти». Я. Ка-
Коммунистической партии Вен- дар подчеркивает бодьшое зна-
грии и социал-демократиче- чение этого объединения для 
ской партии выпустило в свет упрочения власти рабочих и 
сборник под заголовком «Ин- крестьян, для успешного строи-
тервью о рабочем единстве». тельства социализма в Венгрии. 

Первый секретарь ЦК ВСРП Процесс слияния двух партий, 
Я нош Кадар в помещенном в указывает Я. Кадар, оконча-
сборнике интервью говорит: «Две тельно завершился и не только 
рабочие партии объединились на в идейно-политическом, но и в 
основе марксизма-ленинизма, на психологическом отношении. 

12 июня а Москве министр 
гражданской авиации СССР 
Б. П. Бугаев и посол Японии в 
Советском Союзе К. Ниидзэки 
подписали документы о даль-
нейшем развитии воздушного 
сообщения, в соответствии с ко-
торыми самолеты Аэрофлота и 
японской авиакомпании «Джал» 
могут осуществлять полеты из 
Японии через территорию 
СССР в ФРГ, Италию, Голлан-
дию. 

(ТАСС). 

11 июня министр внешней 
торговли СССР Н. С. Патоли-
чев принял президента амери-
канской фирмы «Боинг коммер-
шиал эйрплэйн компани» Е. Г. 
Бульона, находящегося в Мо-
скве в связи с переговорами о 
возможностях научно-техниче-
ского и промышленно-эконо-
мического сотрудничества в 
области гражданской авиацион-
ной техники и авиационного 
транспорта. 

11 июня в Москву прибыл 
заместитель председателя Со-
юзного исполнительного веча 
СФРЮ Я. Сироткович. 

№. «V» 

В Москву прибыла делегация 

ничества двух стран. Вслед за 
заметным расширением кон-
тактов и реальных коммерче-
ских сделок в марте этого го-
да была достигнута догово-
ренность о долгосрочном (на 
16 лет) кредитовании закупок 
товаров в США советскими 
внешнеторговыми организа-
циями. Общая сумма закупок, 
предусмотренных подписанны-
ми кредитными соглашения-
ми,—225 млн. долларов. Ра-
зумеется, это еще далеко не 
отвечает потенциальным воз-
можностям взаимной торгов-
ли. Но подписание кредитных 
соглашений следует рассмат-
ривать как важный позитив-
ный сдвиг, имеющий сущест-
венные практические послед-
ствия. 

Уже первые шаги в норма-
лизации советско-американ-
ских экономических отноше-
ний открывают широкие пер-
спективы взаимовыгодного со-
трудничества. Советскому Со-
юзу это сотрудничество дает 
возможность привлекать до-
полнительные материальные 
и финансовые средства для 
ускорения темпов социалисти-
ческого строительства и удов-
летворять тем самым не толь-
ко растущие внутренние по-
требности страны, но и опла-
чивать американское участие 
в этом строительстве. Именно 
на таком принципе разверты-
вается участие американских 
фирм в крупных стройках де-
вятой пятилетки, разрабаты-
ваются возможные проекты 
новых сделок. Для американ-
ской же стороны это сотруд-
ничество дает выгодные зака-
зы, помогает решать некото-
рые актуальные проблемы аме-
риканской экономики, обеспе-
чивает занятость многим ты-
сячам рабочих. 

Процесс нормализации эко-
номических связей между 
СССР и США способствует 
развитию межгосударственных 
отношений, упрочению взаимо-
понимания и мира между на-
родами. В постановлении ап-
рельского Пленума ЦК КПСС 
сказано: «Пленум одобряет 
проводимую работу по раз-
витию на принципах мирного 
сосуществования отношений 
Советского Союза с государ-
ствами иного социального 
строя и считает это важным 
условием расширения и за-
крепления позитивных тенден-
ций в мировой политике. Ак-
тивизация внешнеэкономиче-
ских взаимовыгодных связей 
СССР с этими странами, ис-
пользование новых возможно-
стей на этом пути будет спо-
собствовать упрочению мира и 
отвечает интересам нашего на-
рода»-. 

Советский Союз и Соеди-
ненные Штаты принадлежат к 
разным социальным системам. 
Между ними существуют и 
будут существовать принципи-
альные идеологические разно-
гласия. Однако это не должно 
препятствовать развитию их 
взаимовыгодных экономиче-
ских связей. Происшедшие за 
последний год сдвиги в обла-
сти советско-американских от-
ношений являются первыми 
шагами на пути к использова-
нию больших реальных воз-
можностей в развитии этих 
связей. 

Е. Ш Е Р Ш Н Е В . 
Доктор экономических наук, 

заместитель директора 
Института С Ш А А Н СССР. 

Рис. В. Фомичева. Перемена вывесок... или свержение монархии по-гречески 

Сотрудничество 

к р е п н е т 
12 июня в Москве открылось 

X заседание межправительствен-
ного советско-югославского ко-
митета по экономическому со-
трудничеству. 

Советскую делегацию возглав-
ляет заместитель Председателя 
Совета Министров СССР В. Н. 
Новиков, делегацию СФРЮ—за-
меститель председателя Союзно-
го исполнительного веча Я. Си-
роткович. 

В заседании принимает участие 
посол СФРЮ в СССР М. Пешич. 

Работа комитета проходит в 
деловой, дружеской обстановке. 

В тот же день заместитель 
Председателя Совета Министров 
СССР В. Н. Новиков дал завтрак 
в честь делегации СФРЮ. 

Советско-американские экономические связи на новом этапе 

наиболее рациональных форм 
и условий его расширения. 

Принципиальное отношение 
Советского Союза к использо-
ванию внешних рынков, вклю-
чая и оынок США, для нужд 
социалистического строитель-
ства, было определено В. И. 
Лениным. Еще в октябре 
1919 г. Ленин говорил: «Мы 
решительно за экономическую 
договоренность с Америкой.— 
со всеми странами, но осо-
бенно с Америкой»-. Совет-
ское правительство придержи-
валось этой точки зрения в 
20-х годах, когда между 
СССР и США еще не было 
дипломатических отношений; 
в 30-х годах — в период на-
ших первых пятилеток, когда 
наша внешняя торговля стала 
развиваться особенно быстро; 
в 40-х годах, когда наши 
страны вместе боролись про-
тив общего врага. После вто-
рой мировой войны Советский 
Союз выступал за нормализа-
цию экономических связей с 
США, в то время как амери-
канское правительство факти-
чески прервало торговые свя-
зи между двумя странами. 

Как видно, курс на разви-
тие советско-американских 
экономических отношений — 
это принципиальная и после-
довательная политика СССР. 
Вместе с тем в нынешней об-
становке не могут оставаться 
без изменения наши взгляды 
на перспективы и значение 
этих отношений, наше пони-
мание наиболее рациональных 
форм и условий развития 
экономических отношений с 
США. 

Внесение корректив в наш 
подход к этим вопросам ста-
новится возможным и целесо-
образным прежде всего в свя-
зи с теми позитивными сдви-
гами, которые произошли в 
международной обстановке за 
последние годы. Под давлени-
ем внутренних и внешних об-
стоятельств правящим кругам 
США пришлось признать, что 
капиталистической системе ра-
зумнее нормализовать эконо-
мические отношения с социа-
листическими странами, чем 
продолжать -«холодную вой-
ну»-. Если на протяжении 
всей предыдущей истории 
развития нашего государства 
отдельные мирные периоды 
оказывались лишь передыш-
ками между войнами, то в 
условиях современного соот-
ношения сил вырисовывается 
реальная перспектива перехо-
да к системе устойчивого ми-
ра и широкого использования 
на этой основе международ-
ного экономического сотрудни-
чества в интересах ускорения 
темпов социалистического 
строительства. 

Оценивая в этой вовой об-
становке возможные масшта-
бы и значение советско-амери-
канских экономических связей, 
целесообразно, видимо, исхо-

дить из следующих сообра-
жений. 

Во-первых, речь идет о 
двух странах, обладающих 
наиболее крупными экономи-
ческими потенциалами. Из 
всего опыта развития между-
народных хозяйственных свя-
зей следует, что высокий уро-
вень развития экономики, на-
личие емких внутренних рын-
ков, разносторонней структу-
ры экспортно-импортных опе-
раций—все это является теми 
предпосылками, которые от-
крывают широкие перспективы 
для всестороннего и эффектив-
ного экономического сотруд-
ничества стран с различными 
социальными системами. 

Во-вторых, заинтересован-
ность обеих стран в использо-
вании преимуществ междуна-
родного разделения труда, и 
прежде всего во взаимоотно-
шениях между собой, будет 
возрастать по мере переноса 
центра тяжести борьбы двух 
систем в область экономиче-
ского соревнования. В США 
придают важное значение 
грандиозности масштабов на-
роднохозяйственных планов 
СССР. 

В-третьих, важно учитывать 
возможности и интерес обеих 
сторон к использованию форм 
долгосрочного финансового 
сотрудничества. Ведь не слу-
чаен тот факт, что уже неко-
торые первые проекты их эко-
номических и финансовых от-
ношений открывают перспек-
тивы таких сделок, которым 
не было равных в истории. 

Наконец, в-четвертых, важ-
ное значение имеет то, что 
обе страны занимают веду-
щие научно-технические по-
зиции. Расширение их сотруд-
ничества в таких областях, 
как решение энергетической 
проблемы, исследование кос-
моса, изучение Мирового оке-
ана, борьба с болезнями, за-
щита окружающей среды и 
т. д., означало бы не только 
огромную экономию нацио-
нальных средств, но и далеко 
вышло бы по своему значению 
за рамки отношений двух го-
сударств. Это сотрудничество 
становится по существу не-
обходимым условием реше-
ния ряда сложных проблем 
последней четверти XX века, 
стоящих перед человечеством. 

Таковы те объективные об-
стоятельства, из которых, ви-
тимо. следует исходить при 
оценке долгосрочных перспек-
тив развития взаимовыгодных 
деловых связей между СССР 
и США. Продолжающийся 
процесс нормализации этих 
связей раскрывает большие 
реальные возможности. Харак-
терно, например, что за 
12 месяцев сумма взаим-
ного товарооборота утрои-
лась и превысила 0,5 млрд. 
долларов. Реализация же толь-
ко одной сделки, заключенной 
в апреле этого года с фирмой 

чОксидентэл петролеум»-, оз-
начает значительное увеличе-
ние советско-американской 
торговли: соглашение преду-
сматривает взаимные постав-
ки товаров на 8 млрд. долла-
ров в течение 20 лет. А ведь 
это лишь первый практиче-
ский шаг большого масштаба 
в наших торговых отношениях 
с США. 

Ряд американских фирм 
уже принимает практическое 
участие в некоторых крупней-
ших стройках девятой пяти-
летки. Так, заключенное с 
фирмой -«Сунделл-Дреселер» 
и рядом других компаний со-
глашение предусматривает 
техническое сотрудничество и 
поставку оборудования для 
строительства КамАЗа. «Ок-
сидентэл петролеум»- будет 
принимать участие в строи-
тельстве крупного промыш-
ленного комплекса по произ-
водству минеральных удобре-
ний. 

Наряду с привлечением 
фирм США к обеспечению 
оборудованием строящихся в 
нашей стране объектов тяже-
лой промышленности открыва-
ется перспектива сотрудниче-
ства и в отраслях легкой про-
мышленности. Опыт последних 
лет показывает, что по мере 
неуклонного повышения мате-
риального благосостояния на-
ших трудящихся в закупках 
Советского Союза за рубежом 
быстро повышается доля по-
требительских товаров крат-
косрочного и длительного 
пользования. Американский 
опыт массового производства 
таких товаров, а также орга-
низации обслуживания пред-
ставляет несомненный инте-
рес. Уже заключена первая 
сделка с компанией чЭллайнс 
тул энд дай» на поставку 
комплекса оборудования для 
производства предметов до-
машнего обихода. 

В деловых кругах США 
проявляется растущий интерес 
к налаживанию взаимовыгод-
ного сотрудничества в обла-
сти энергетики. В то же 
время поставки американ-
ского оборудования в СССР 
способствовали бы разви-
тию нашей газовой и неф-
тяной промышленности, улуч-
шению энергоснабжения бо-
лее прогрессивным видом 
топлива, ускоренному освое-
нию новых районов нашей 
страны. Не менее важно и 
другое — поставками газа в 
США была бы оплачена вся 
стоимость американского уча-
стия в этой сделке, а также 
обеспечено поступление чисто-
го валютного дохода на про-
тяжении ближайших десяти-
летий в несколько миллиардов 
долларов. 

Для оценки перспектив со-
ветско-американских экономи-
ческих связей важно учиты-
вать и происшедшие сдвиги 
в области финансового сотруд-

Один из важнейших итогов 
московской встречи руководи-
телей СССР и США состоит 
в том, что реализация совет-
ско-американской договорен-
ности практически положила 
начало новому этапу в исто-
рии Экономических отношений 
между двумя странами. 

Основания для такой оцен-
ки событий достаточно су-
щественны: развитие совет-
ско-американских отноше-
ний на основе принципов мир-
ного сосуществования, заклю-
чение ряда двусторонних 
соглашений, трехкратное уве-
личение взаимного товаро-
оборота, переход к долго-
срочным формам коммерче-
ских, кредитных и научно-
технических отношений, рас-
ширение деловых встреч и 
контактов на различных уров-
нях. Все эти явления в сово-
купности дают основания го-
ворить о том, что двадцатипя-
тилетний период «холодной 
войны> и в экономической об-
ласти уходит в прошлое. На 
смену ему приходит период 
более активного развертывания 
экономического соревнования 
двух систем. 

Каковы же перспективы со-
ветско-американских эконо-
мических связей на новом 
этапе? Какого объема они мо-
гут достигнуть в обозримый 
период времени и какую роль 
практически способны сыграть 
во внутренних и внешних де-
лах обеих стран? Подоб-
ные вопросы ставятся се-
годня во многих выступлени-
ях представителей деловых 
кругов США. 

Такой интерес к проблемам 
советско-американских отно-
шений не случаен. С одной 
стороны, это как раз те во-
просы, которые приобрели се-
годня практический смысл и 
интересуют все более широ-
кие круги делового мира. С 
другой—расхождения в оцен-
ках иногда весьма значитель-
ны. Так, некоторые американ-
ские экономисты считают, что 
уже в ближайшие годы совет-
ско-американская торговля 
возрастет в 10—15 раз, т. е. 
превысит 5 млрд. долларов в 
год. Но есть и такие экспер-
ты, которые утверждают, что 
роль внешней торговли в усло-
виях социалистической эконо-
мики невелика, что для Совет-
ского Союза характерна «пла-
нируемая автаркия», поэтому-
де возможности советско-аме-
риканской торговли весьма ог-
раниченны. 

Оценкам перспектив эконо-
мических отношений с США 
уделяют большое внимание ч 
советские экономисты. Свою 
главную задачу они видят 
прежде всего в проведении все-
стороннего анализа меняю-
щихся предпосылок развития 
советско-американского со-
трудничества, в определении 

екая партия (ПСП), Ливай* 
екая компартия, баасисты и 
ряд других организаций, то 
они в ходе конфликта стреми-
лись смягчить его и остано-
вить, а сейчас работают в на-
правлении устранения при-
чин, способных привести к его 
повторению. Активную роль 
здесь играет председатель 
ПСП Камаль Джумблат — че-
ловек, авторитетный в стране, 
пользующийся влиянием в пар-
ламенте. Его усилия, объеди-
ненные с усилиями представи-
телей других национально-
патриотических сил, приносят 
позитивные результаты. Высту-
пая на днях на пресс-конфе-
ренции, Камаль Джумблат 
призвал ливанцев к бдитель-
ности, с тем чтобы помешать 
новым нападкам на палестин-
ское движение сопротивления 
и демократические свободы и 
права народа. 

В своей адвокатской конто-
ре нас принял Жозеф Шадер, 
депутат парламента и вице-
председатель крупнейшей ли-
ванской буржуазной партии 
«Катаиб»-. Он сказал, что ру-
ководство его партии приняло 
решение сотрудничать с пале-
стинским движением сопротив-
ления. С этой целью создана 
координационная комиссия, в 
которую входят четыре пред-
ставителя «Катаиб» и пятеро 
палестинцев. 

Позиция этой партии имеет 
немалый вес в Ливане. Дело в 
том, что Ливан — единствен-
ная арабская страна, где хри-
стиан чуть больше или при-
мерно столько же, как и му-
сульман. чКатаиб» — пар-
тия преимущественно хри-
стианская. Раз она сде-
лала ставку на сотрудничест-
во с палестинцами, значит, рас-
четы реакционных, экстремист-
ских кругов на разжигание в 
стране религиозной розни мож-
но считать во многом обречен-
ными на неудачу. 

Радушно встретил нас ли-
дер палестинского движения 
сопротивления, председатель 
исполкома Организации осво-
бождения Палестины Ясир 
Арафат. «Наше желание, — 
сказал этот невысокий, энер-
гичный человек, одетый в 
хлопчатобумажный комбине-
зон цвета хаки, — жить в ми-
ре и дружбе с ливанским на-
родом, с которым у нас нет ни-
каких разногласий». 

Беседы с политическими де-
ятелями и журналистами, сам 
ход развития событий в Лива-
не дают основания надеяться, 
что междоусобица п стране, от 
которой выигрывают лишь им-
периалистические круги и их 
агентура, не повторится, хотя 
подрывные силы и не сложили 
еще оружия. 

П. Д Е М Ч Е Н К О , 
Б. О Р Е Х О В . 

п о д п и с а н о 
Заместитель председателя Го-

сударственного комитета Совета 
Министров СССР по науке и тех-
нике Д. М. Гвишиани и предсе-
датель правления фирмы «Байер 
АГ» (ФРГ) К. Ханзен подписали 
11 июня соглашение о научно-
техническом сотрудничестве в 
области производства неоргани-
ческих пигментов, пластмасс, ла-
ков, красок и других материалов. 

с е м и н а р 
Демонстрацию рентгеновских 

и нейтронографических прибо-
ров, используемых для исследо-
вания материалов, начала 12 ию-
ня в Москве американская фир-
ма «Синтекс аналитикал инст-
рументе». Выставка организова-
на при содействии Торгово-
промышленной палаты СССР. 

Вместе с демонстрацией обо-
рудования американской фирмы 
в Москве начал работу семинар, 
в ходе которого перед советски-
ми коллегами выступят специа-
листы из Соединенных Штатов. 

(ТАСС). 
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О т к р ы т о 

генконсульство СССР 
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 12. 

(ТАСС). Здесь официально на-
чало свою деятельность гене-
ральное консульство СССР, уч-
режденное в соответствии с че-
тырехсторонним соглашением по 
Западному Берлину. 

Н А В С Т Р Е Ч У ВСЕМИРНОМУ 
К О Н Г Р Е С С У 

/Зеапи из ан/ган 

социализма 
о 

ПОЛЬША: 

Р ^ Г с Т Е Т 
Э К С П О Р Т 

Л И Ц Е Н З И Й 

Заметный сдвиг влево 

щана национализация ряда отрас 
к о м и т е т а 

ПХЕНЬЯН, 12. (ТАСС). Сего-
дня в Сеул прибыли исполняю-
щий обязанности сопредседателя 
координационного комитета по 
урегулированию между Севером 
и Югом заместитель премьера 
административного совета КНДР 
Пак Сен Чер и сопровождающие 
его лица. Делегация КНДР при-
мет участие в работе третьего 
заседания координационного ко-
митета. 

лей промышленности «Мор-

нинг стар»: предстоит борьба за 
В А Р Ш А В А , 12. (Соб. к о р р . 

№ . П р а в д ы » ) , За г о д ы народ-
д » н о и в л а с т и в П о л ь ш е с о з - 1 
I д а н а ш и р о н а я с е т ь н а у ч н о - 1 
I и с с л е д о в а т е л ь с к и х у ч р е ж д е - 1 
I н и й . У ч е н ы е и с п е ц и а л и с т ы , I 
I р а б о т а ю щ и е в н и х , обога-1 
I щ а ю т с т р а н у н о в ы м и д о с т и - 1 
I ж е н и я и н в р а з л и ч н ы х о т - 1 
I р а с л я х п р о и з в о д с т в а и о б - I 
| л а с т я х з н а н и й . 

Растет авторитет польской 
науки и техники в мире. Об 
этом свидетельствует значи-
тельное увеличение покупок 
иностранными фирмами лицен-
зий на польские изобретения и 
открытия. Например, Япония 
приобрела лицензии на произ-
водство машин для холодной 
прессовки металла, а амери-
канская фирма закупила ли-
цензию на выпуск жидких обо-
ев. Как сообщает польская пе-
чать, только за последний год 
экспорт лицензий из ПНР воз-
рос более чем на 50 процентов. 

Быстро расширяется обмен 
I научно-техническими открыти-
ями между Польшей и брат-
скими социалистическими 
странами. Подписаны взаимо-
выгодные контракты такого 
рода с Советским Союзом, 
ГДР. Венгрией, Чехословакией. 

Б. АВЕРЧЕНКО. 

последовательное осуществление 

За самостоятельную программы 

комитете сотрудничества против I 
НАТО. Именно этот комитет про- I 
водит «встречную конференцию» I 
с участием представителей ряда I 
западноевропейских стран. Зада- I 
чей конференции, как указывают 
ее организаторы, является преж-
де всего «показать народам 
стран, входящих в Атлантический 
блок, что такое НАТО», дать 
возможность представителям 
этих стран высказать свою точ-
ку зрения по поводу политики 
блока. 

Министры НАТО собираются в 
Копенгагене в числе других 
вопросов повестки дня обсуж-
дать и такой актуальный вопрос 
как предстоящий созыв обще-
европейского совещания по без-
опасности и сотрудничеству. Од-
нако западноевропейская обще-
ственность справедливо опасает-
ся как бы на этой сессии вновь 
не зазвучали призывы воинствен-
ных натовских «стратегов». 

Такая политика, отмечает про-
грессивная датская печать, ста-
вит организацию Североатланти-
ческого пакта вне русла европей-
ского развития. Здесь же, в Да-
нии, она лишний раз подчерки-
вает настоятельную необходи-
мость для страны освободиться 
от «смирительной рубашки 
НАТО» и проводить самостоя-
тельную внешнюю политику. Се-
годня на повестке дня должно 
стоять не раздувание военных 
бюджетов и государственных 
противоречий, а налаживание 
взаимовыгодного сотрудничест^ 
ва на широкой общеевропейской 
основе. 

1А КУЗНЕЦ . . Д Ш А В К А П р а в и Т е л ь с т в а 

; . 1 т я п и и л м
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; П Т и И в п и л председатель совета министров 

С
. ^ I Италии Джулио Андреотти вру-

К О И Л Э О » I
 ч и л

 президенту Итальянской 
1 4 ^ * 1 Республики Дж. Леоне заявле-

И.000 км, идущая от штата Ва- I ние об отставке своего прави-
шингтон через Скалистые горы, | тельства. 
южные районы США, Мексикан-
ский залив до Бразилии. 

Изучались, в частности, снеж-
ный покров, леса и районы неф-
тяных разработок на территории 
США, состояние моря в Мекси-
канском заливе. По указанию на-
земных служб космонавты про-
вели испытания системы охлаж-
дения скафандров, в которых 
им предстоит выходить в откры-
тый космос 20 июня. 

Как сообщили из центра пило-
тируемых космических полетов, 
в этот же день ракета-носитель 
с кораблем «Аполлон», который 
должен 27 июля доставить на 
станцию «Скайлэб» второй эки-
паж, была выведена на старто-
вую площадку. 

КОПЕНГАГЕН, 12. (Соб. корр. 
«Правды»), Открывающаяся 
здесь 14 июня очередная сессия 
совета министров НАТО будет, 
судя по всему, довольно заметно 
отличаться от таких сессий в 
прошлом — в силу прежде все-
го двух обстоятельств. Одно из 
них — столкновение курса на-
товских «ястребов» с ясно обо-
значившимся стремлением евро-
пейских народов и государств к 
разрядке, безопасности и сотруд-
ничеству. Стремлением, на этих 
днях еще раз продемонстриро-
ванным решением созвать 3 ию-
ля в Хельоинки общеевропейское 

I совещание по вопросам безопас-
ности и сотрудничества. Второе 
обстоятельство — конкретные ус-
ловия, в которых будет прохо-
дить натовская сессия. Дело в 
том, что в Копенгагене в эти же 

I дни собирается «встречная кон-
ференция» сторонников мира и 
разрядки, представителей дат-
ской и другой западноевропей-
ской общественности, разоблача-
ющих Североатлантический блок 
как организацию, враждебную 
интересам миллионных масс на-

I селения нашего континента. 
I «Сессия министров,— отмечает 
I в передовой статье копенгаген-
ская газета «Ланд ог фольк», 
собирается в момент, когда по-

I пулярность и авторитет НАТО в 
нашей стране по-видимому очень 

[быстро приближаются к нулю». 
Как сообщает местная печать, 

I коммунисты, студенчество, бо-
лее 30 датских общественных ор-
ганизаций, в том числе организа-

I ций противников войны, объеди-
нили в эти дни свои усилия в 

Переговоры в Париже 
ПАРИЖ, 12. (ТАСС). Сегодня 

сюда из Вашингтона прибыл по-
мощник президента США по на-
циональной безопасности Г. Кис-
синджер. Во французской столи-
це он продолжит с членом По-
литбюро ЦК Партии трудящихся 
Вьетнама, представителем пра-
вительства ДРВ Ле Дык Тхо пе-
реговоры по вопросу выполне-
ния парижского соглашения о 
прекращении войны и восстанов-
лении мира во Вьетнаме. 

Удар по нефтяным 
монополиям 

КАИР, 12. (Соб. корр. «Прав-
ды»). Ливия объявила о нацио-
нализации американской нефтя-
ной компании «Банкер Хант», яв-
лявшейся компаньоном национа-
лизированной ранее «Бритиш 
петролеум компани». На равных 
паях с «Бритиш петролеум» аме-
риканская компания добывала 
ежедневно 190 тысяч баррелей 
нефти в районе нефтяного ме-
сторождения Эль-Серир. 

Египетская печать рассматри-
вает эну акцию как предупреж-
дение другим американским мо-
нополиям, с которыми сейчас 
Ливия ведет переговоры об уста-
новлении полного контроля над 
их деятельностью. 

Ю. ГЛУХОВ. 

м а г и с т р а д я м 

I
Б Е Р Л И Н , 12. (Соб. к о р р . 

« П р а в д ы » ) , В Г Д Р о с у щ е с т в -
л е н а ш и р о к а я п р о г р а м м а 
м о д е р н и з а ц и и р е ч н о г о т р а н - 1 
с п о р т а , и г р а ю щ е г о б о л ь ш у ю I 
р о л ь в х о з я й с т в е н н о й ж и з - I 
н и с т р а н ы . 

По Эльбе, Одеру и другим 
рекам и каналам, связывающим I 
между собой промышленные I 
районы республики, суда ГДР| 
выходят к портам Балтики, а I 
также к водным путям Поль-1 
ши. Чехословакии и других I 
европейских стран. Ежедневно I 
они перевозят тысячи тонн I 
различных грузов. Росту пере-1 
возок способствует оснащение I 
речного флота современными I 
транспортными средствами, пе-1 
редовой техникой. Только за I 
последнее время в эксплуата-1 
цию передано более 100 бы-
строходных судов средней гру-
зоподъемностью 650 тонн. Рез-
кое повышение производитель-
ности труда дал переход к 
прогрессивному методу тран-
спортировки тяжелых барж с 
прмощью новых буксиров-тол-

' клчей. 
Ж агодаря реконструкции 
ртчных пристаней и перева-
лочных пунктов, механизации 
погрузочно-разгрузочных пло-
щадок значительно снижены 

с у 4

° ю . ВОРОНОВ. 

В ы л а з к и « реваншистов» 
Хупку (депутат бундестага от 
ХДС) и им подобных недаром 
называют здесь «профессиональ-
ными реваншистами». Это вновь 
показали их злобные подстрека-
тельские речи на прошедших сбо-
рищах. Они обрушивались на по-
литику реализма, поносили до-
говоры, заключенные ФРГ с со-
циалистическими странами. 

Демократическая обществен-
ность ФРГ не закрывает глаза на 
опасность происков и пропаган-
ды реваншистов, хотя и прошли 
те времена, когда они могли 
оказывать существенное воздей-
ствие на 

зий. Год от года на сборища та-
кого рода стекается все меньше 
участников. Вместе с тем земля-
чества остаются прибежищем ко-
стяка закоренелых реваншистов 
и экстремистских фанатиков. 
Они образуют еще достаточно 
многочисленную аудиторию ми-
тингов (в Мюнхене, например, в 
митинге участвовало несколько 
десятков тысяч человек), на ко-
торых упражняются предводите-
ли этих объединений, находя-
щихся ныне в руках наиболее 
реакционных представителей 
ХДС/ХСС. 

Главарей землячеств Бехера 
(депутат бундестага от ХСС), 

БОНН, 12. (Соб. корр. «Прав 
ды»). На этих днях в ряде горо-
дов ФРГ состоялись крупные 
сборища так называемых земля-
честв. Мюнхен стал местом сбо-
ра бывших судетских немцев. 
В Кёльне был устроен слет вос-
точнопрусского, а в Эссене — 
силезского землячеств. Эти еже-
годные вылазки «на троицу» все-
гда служили попыткам разжига-
ния опасных иллюзий и враж-
дебных требований по отноше-
нию к народам соседних стран. 

В последний период многие 
из тех, кто примыкал к земляче-
ствам, поняли бессмысленность и 
бесперспективность их претен-

атмосферу в стране. 
Е. ГРИГОРЬЕВ НЬЮ-ЙОРК, 12. (ТАСС). Кос-

монавты американской орбиталь-
ной станции «Скайлэб» продол-
жали 10 и 11 июня выполнение 
научных исследований. Согласно 
программе медицинских экспе-
риментов, П. Вейц провел уп-
ражнение для изучения реакции 
вестибулярного аппарата в со-
стоянии невесомости, а космо-
навт Дж. Кербин — упражнение 
на выявление признаков укачи-
вания. 

Вчера космонавты с помощью 
приборов в течение четырех с 
половиной часов вели наблюде-
ние Солнца. Был обнаружен ко-
рональный выброс газов. Космо-
навты провели очередной сеанс 
исследования природных ресур-
сов. С помощью приборов была 
просмотрена полоса длиной 

Н Е В Р О Л И 

П О С Р Е Д Н И К А 
БОНН, 12. (ТАСС). Вчера 

закончился официальный визит 
канцлера ФРГ Вилли Брандта в 
Израиль. 

В заявлениях, сделанных во 
время этого визита, В. Брандт 
вновь высказал мнение, что Фе-
деративная Республика Германии 
не может выступать в качестве 
посредника в ближневосточном 
конфликте. Однако, заметил кан-
цлер, неурегулированный ближ-
невосточный конфликт является 
проблемой и для Федеративной 
республики, ибо вряд ли в Евро-
пе будет существовать гаранти-
рованный мир, не дополненный 
мирным урегулированием на 
Ближнем Востоке, 

потерпевшему катастрофу само-
лету в воздух взмоет новый 
«ту-144». 

Лионец Пьетри рассказывает, 
что в момент катастрофы нахо-
дился на аэродроме Ле-Бурже и 
«стал свидетелем гибели муже-
ственного экипажа — граждан, 
выполнявших задание своей Ро-
дины». 

Житель расположенного неда-
леко от аэродрома населенного 
пункта Гарж-ле-Гонес Андрэ Га-
рэ пишет: «Я был очевидцем ка-
тастрофы самолета, создание ко-
торого явилось блестящим ре-
зультатом труда наших дру-
зей — советских рабочих и спе-
циалистов. Все мы глубоко взвол-
нованы этим печальным событи-
ем и желаем им большого муже-
ства, без которого невозможно 
великое дело создания новой 
техники». 

исследований Франции Мишель 
Бинье заявил, что незадолго до 
катастрофы он побывал на борту 
«ТУ-144». «Я смог констатиро-
вать, что это отличная машина, 
делающая честь советскому са-
молетостроению». 

Генеральный директор «Эр-
Франс» Пьер Кот высказывает 
убеждение в том, что развитие 
сверхзвуковой авиации, в кото-
ром заинтересованы и руководи-
мая им авиакомпания, и Аэро-
флот, будет и дальше идти ВПР 
ред. 

Эта убежденность в торжест 
ве прогресса науки и техники, на 
какие бы трудности он ни на-
талкивался, красной нитью про 
ходит через подавляющее боль-
шинство писем. «Выражая свои 
соболезнования советским лю-
дям,— пишет, например, житель 
города Эвиана Люсьен Дондан,— 
мы ждем, что вскоре на смену 

ПАРИЖ, 12. (ТАСС). В по-
сольство СССР в Париже посту-
пают письма и телеграммы с 
выражениями соболезнования по 
поводу гибели «ТУ-144» и его 
экипажа. Пишут видные предста-
вители французской аэронавтики 
и простые рабочие, послы ино-
странных государств и жители 
расположенных недалеко от Ле-
Бурже деревень и поселков, став-
шие очевидцами катастрофы, 
члены правительства Франции и 
многие, очень многие молодые 
французы. 

Сотни писем и телеграмм, где 
слова участия сопровождаются 
выражением уверенности в том, 
что эта тяжелая утрата не оста-
новит движения вперед по пути 
технического прогресса и не по-
ставит под вопрос будущее 
сверхзвуковой авиации. 

Генеральный директор Нацио-
налоного центра космических 

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ 
+ ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ да-

ет австрийская пресса выступ-
лению в Веие струнного квар-
тета нменн А. Бородина Мос-
ковской государственной фи-
лармонии. 

* НАЦИОНАЛЬНЫЙ КО-
МИТЕТ по подготовке к уча-
стию в X Всемирном фестива-
ле молодежи н студентов в 
Берлине создай в Иракской 
Республике. В состав комитета 
вошли представители моло-
дежных организаций трех ос-
новных политических партий 
страны. 

ф С ТРЕБОВАНИЕМ осво-
бодить политзаключенных, со-
держащихся в тюрьмах и 
концлагерях Южного Вьетна-
ма, выступило канадское отде-
ление объединенного профсою-
за рабочих автомобильной 
промышленности. 

ф ПОЛОЖЕНИЕ ЖЕНЩИН 
в Латинской Америке рассмот-
рел состоявшийся в Гватемале 
межамериканский конгресс. В 
его работе приняли участие 
представители девяти латино-
американских государств и 
США. Они обсудили вопросы 
образования, здравоохране-

ния и прав нндеиских жен-
щин. 

ф РАСТЕТ ПОТОК иност-
ранных туристов, посещаю-
щих Индию. Ожидается, что в 
текущем году их число соста-
вит около 400 тысяч человек. 

ф XX КОНГРЕСС Между-
народного охотничьего совета 
открылся в Варшаве. В кон-
грессе участвуют более 300 
представителей организаций 
охотников из 32 стран. 

+ ЗНАЧИТЕЛЬНОГО ПО-
ВЫШЕНИЯ оплаты труда до-
бились в этом году японские 
трудящиеся. В результате тра-
диционного «весеннего наступ-
ления» рабочих предпринима-
тели вынуждены были увели-
чить их заработок в среднем 
на 20 процентов. 

ф УМЕР в Мюнхене в воз-
расте 85 лет бывший гитлеров-
ский фельдмаршал Эрих фон 
Манштейн. В нацистском вер-
махте он командовал группой 
армий «Дон», безуспешно пы-
тавшейся пробиться к окру-
женной под Сталинградом 
группировке гитлеровских 
войск. 

ТАСС — Рейтер. 

связи между Нью-Йорком и Ле-
нинградом, между Соединенны-
ми Штатами и Советским Сою-
зом, символом дружбы и взаи-
мопонимания между народами 
двух стран. 

Капитан А. М. Оганов в своем 
выступлении подчеркнул, что от-
крытие линии свидетельствует о 
развитии отношений между на-
шими странами и является пря-
мым результатом плодотворных 
переговоров между Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. Бреж-
невым и президентом Соединен-
ных Штатов Р. Никсоном в Мо-
скве в мае прошлого года. 

Сегодня утром теплоход «Ми-
хаил Лермонтов» берет курс на 
Ленинград. 

Н. КУРДЮМОВ, 
Л. ПОЧИВАЛОВ. 

Успешные операции 

п а т р и о т о в 

О м а н а 

АДЕН, 12. (ТАСС). Как сооб-
щается в опубликованном ком-
мюнике, бойцы Народного фрон-
та освобождения Омана и Пер-
сидского залива в последних 
числах мая провели ряд успеш-
ных операций против английских 
оккупационных войск и сил на-
емников в Хасле, Центральном 
Дофаре, Адми и Ашираке, к се-
веру от английской базы ВВС в 
Салале. В результате этих опе-
раций противник понес значи-
тельные потери в живой силе и 
технике. 

ЗВЕНО СОТРУДНИЧЕСТВА 
к открыта 

еще один шаг вперед по пути 
развития сотрудничества, взаимо-
понимания и дружбы между на-
родами двух стран, была главной 
и в ходе беседы во время визи-
та капитана А. М. Оганова мэру 
города Джону Линдсею, а также 
пресс-конференции, состоявшей-
ся вчера на борту судна. 

— Открывающаяся линия, — 
сказал, приветствуя экипаж «Ми-
хаила Лермонтова», представи-
тель мэра, администратор эконо-
мического развития Нью-Йорка 
Кен Пэттон,—является символом 

В О К Р У Г С В Е Т А 

Д Ж А К А Р Т А , 12. (Соб. к о р р . 
« П р а в д ы » ) , З а в е р ш а ю т с я под-
г о т о в и т е л ь н ы е р а б о т ы д л я ре-
м о н т а и в о с с т а н о в л е н и я п е р в о -
н а ч а л ь н о г о в и д а х р а м а Ьоро-
б у д у р , с о о р у ж е н н о г о на Цент-
р а л ь н о й Я в е д в е н а д ц а т ь в е н о в 
н а з а д . 

П и с ь м е н н ы е и с т о ч н и и и не 
с о х р а н и л и с в е д е н и й , п о ч е м у 
это и з у м и т е л ь н о е т в о р е н и е 
д р е в н е г о з о д ч е с т в а б ы л о п о к и -
н у т о и з а б ы т о , к а к и е к а т а с т р о -
ф ы в ы з в а л и м н о г о в е к о в н а з а д 
м и г р а ц и ю н а с е л е н и я и з э т о г о 
р а й о н а . Х р а м п о г л о т и л и д ж у н г -
л и . О н б ы л о б н а р у ж е н л и ш ь 
о к о л о ста л е т н а з а д и с р а з у за-
н я л в и д н о е м е с т о в и с т о р и и 
м и р о в о й к у л ь т у р ы . 

Но д в е н а д ц а т ь в е к о в н а л о -
ж и л и с в о й о т п е ч а т о к на Боро-
б у д у р . Х о л м , на к о т о р о м о н 
б ы л в о з д в и г н у т , п е р е с т а л б ы т ь 
н а д е ж н ы м о с н о в а н и е м Х р а м у 
с т а л а г р о з и т ь о п а с н о с т ь р а з р у -
ш е н и я . У ч е н ы е , и с с л е д о в а в ш и е 

с о с т о я н и е г р а н д и о з н о г о с о о р у -
ж е н и я , в ы н е с л и р е ш е н и е : р а з о -
б р а т ь Б о р о б у д у р , у к р е п и т ь 
х о л м - ф у н д а м е н т , о ч и с т и т ь к а м -
ни о т ч е р н о т ы и з е л е н и , п р и д а в 
и м п е р в о н а ч а л ь н ы й б е л ы й ц в е т , 
п о д в е р г н у т ь и х о б р а б о т к е спе-
ц и а л ь н ы м и с о с т а в а м и 

В н а ч а л е а в г у с т а п е р в ы й ка-
м е н н ы й б л о к б у д е т в ы н у т : н а ч -
н у т с я р е с т а в р а ц и о н н о - в о с с т а -
н о в и т е л ь н ы е р а б о т ы , к о т о р ы е , 
к а к п р е д п о л а г а ю т , з а й м у т о к о -
ло ш е с т и л е т . 

П р о ф е с с о р Р у с е н о , п р е д с е -
д а т е л ь к о м и т е т а п о в о с с т а н о -
в л е н и ю Б о р о б у д у р а , г о в о р и т , 
ч т о к о н с е р в а ц и я к а м е н н ы х 
б л о к о в и м н о г и х т ы с я ч с к у л ь -
п т у р с п о м о щ ь ю д о с т и ж е н и й 
с о в р е м е н н о й х и м и и , у к р е п л е -
н и е ф у н д а м е н т а и п р о к л а д к а 
п о д о с н о в а н и е м х р а м а д р е н а ж -
н о г о т у н н е л я п о з в о л я т с о х р а -
н и т ь Б о р о б у д у р на м н о г и е ве-
к а . 

М. ДОМОГАЦКИХ. 



Репортаж с места события 
О 

Т рудный 
перегон 

Начались подготовительные 
работы на строительстве еще 
одного гидроузла Сулакского 
каскада — Миатлинской ГЭС. Ее 
плотина поднимется недалеко от 
Чиркейской гидростанции в ка-
менной теснине, образованной 
бурным Сулаком. 

Сюда надо было как можно 
быстрее перегнать с Чиркейской 
ГЭС экскаватор «Уралец» с ков-
шом большой емкости. Но как это 
сделать? Ведь на пути много кру-
тых подъемов и спусков, труд-
нейшие повороты. Трассу, кроме 
того, пересекают высоковольтные 
линии электропередачи. Дело ос-
ложнялось еще и тем, что 
«Уральцу» требуется беспере-
бойное питание от высоковольт-
ной линии. Строить такую линию 
вдоль 18-километрового пути 
долго и недешево. В практике, 
пожалуй, не было случая пере-
броски тяжелых механизмов в 
таких нелегких горных условиях. 

Собрались на совет оба маши-
ниста экскаватора — А. Чулков 
и С. Лобастое, их помощники 
В. Кузнецов и С. Дьяконов, глав-
ный энергетик управления меха-
низированных работ П. Авра-
менко. инженеры. Долго рассчи-
тывали, взвешивали возможно-
сти. Решили не прокладывать 
линию вдоль трассы, а смонти-
ровать передвижную электро-
станцию. 

Членов экипажа еще и еще 
раз спрашивали: «Справитесь?». 
«Справимся»,— отвечали они. 

Станислав Лобастое приехал 
на строительство Чиркейской 
ГЭС почти 10 лет назад. Здесь 
не помнят, чтобы он за эти годы 
допустил какую-то оплошность, 
работая на мощном «Уральце». 
Лобастое точен, обязателен, уди-
вительно трудолюбив. Под стать 
ему и его сменщик Алексей Чул-
ков. За его плечами стройки Си-
бири и Заполярья. 

Учитывая особую ответствен-
ность задачи, на время перегона 
командиром экипажа был назна-
чен энергетик П. Авраменко. 
Вся стройка следила за необыч-
ным перегоном через горы. Каж-
дый день с пути движения пере-
давались сводки, как с передо-
вого рубежа. Трудностей оказа-
лось больше, чем предполагали. 

Двигатель «Уральца» через 
каждые два часа нагревался до 
предела. Давали ему остыть и — 
снова вперед. В так называемом 
«районе родников» после дождей 
земля превратилась в трясину. 
А тут еще крутой горный спуск. 
Нелегко удержать равновесие. 
Нашли выход. Опустили ковш, 
использовав его как опору... 

| Тринадцать дней длился не-
I обычный перегон экскаватора че-

рез горы. Экипаж выполнил за-
дание! Сэкономлено много 
средств и времени. 

— Все мы рады, что справи-
лись с делом,— говорит Стани-
слав Лобастов.— Иначе быть не 
могло. Горы — горами, но люди 
сильнее-

После трудного перехода эки-
паж приступил к работе на 
строительстве Миатлинской 
ГЭС 

М. АБИГАСАНОВ. 
Дагестанская АССР. 

«Аплодисменты разрешаются»— 
было объявлено зрителям II Меж-
дународного конкурса артистов 
балета, проходящего на сцене 
Большого театра. И на долю каж-
дого из участников закончившего-
ся первого тура достались горячие 
аплодисменты москвичей. Ж ю р и 
конкурса подвело итоги первого 
тура. Более сорока артистов из 
многих стран сегодня вновь про-
должат борьбу за приз «Гран при». 
Все пятнадцать советских участни-
ков получили высокие оценки и до-
пущены к выступлениям во вто-
ром туре. Н а с н и м к а х : члены 
ж ю р и во время просмотра; высту-
пают Сандра Форчюн и Клоувер 
Матис (США). 

Фото А. Назаренко. 

Министерство отвечает на вопросы чита-

телей Рейс через перевалы Напиток 

здоровья и силы Чей след: вулкана или 

метеорита? Первые медали обрели хозяев 

ПО ВАШЕЙ 
П Р О С Ь Б Е ВИННИЦА, 12. {Корр. «Прав-

ды» А. Войтович). В курортном 
городке Хмельнике, который 
богат целебными минеральны-
ми источниками, принял первых 
отдыхающих новый межколхоз-
ный санаторий. 

Его пятиэтажный корпус рас-
считан на 250 человек. Здесь — 
уютные двухместные палаты, 
хорошо оборудованные лечеб-
ные кабинеты и другие службы. 
В раскрытые окна прямо смот-
рится лес. 

Выделяя своим труженикам 
путевки, колхозы, как правило, 
оплачивают две трети их стои-
мости из общественных фон-
дов. Многие передовые земле-
дельцы и животноводы будут 
отдыхать и лечиться в нем бес-
платно. 

Действует пока первая оче-
редь здравницы, строящейся 
на средства хозяйств Винницкой 
области. Полностью санаторий 
вступит в строй к концу пяти-
летки. 

Наступила пора летних отпусков. Миллионы советских лю-
дей проведут это время в санаториях, домах отдыха, пан-
сионатах, совершат экскурсии и путешествия по туристским 
маршрутам. Н о немало и таких, кто планирует самостоя-
тельные поездки для знакомства с достопримечательностями 
наших городов. В « П р а в д у * приходят письма с просьбами 
рассказать о том, как подготовились к летнему сезону ра-
ботники гостиниц, где за последнее время открыты новые 
отели. На вопросы читателей отвечает начальник управления 
гостиничного хозяйства Министерства жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Р С Ф С Р В. С. Семенов: 

бышева. У ж е принимают го-
стей новые многоэтажные 
отели в Т ю м е н и , Иванове, Л и -
пецке, Т у л е , Комсомольске-
на-Амуре. 

О д н а к о надо признать, что 
в ряде городов строительство 
ведется очень медленно. Т а к , 
еще семь лет назад начато со-
оружение гостиницы на 360 
мест в Чебоксарах, но и по 
сей день конца стройке не 
видно. Шести лет не хватило 
для возведения отелей в Ка-
лининграде и Новочеркасске. 
Из рук вон плохо ведет строи-
тельство гостиницы на 800 
мест в Горьком трест Глав-
волговятскстрой Министерст-
ва строительства С С С Р Ис-
полкомы городских Советов 
далеко не везде наладили 
действенный контроль за хо-
дом сооружения объектов. 

Хочется отметить, что у нас 
в широких масштабах осуще-
ствляются работы по ремонту 
и реконструкции действую-
щих гостиниц с тем, чтобы 
повысить уровень их благо-
устройства, создать более 
комфортабельные условия для 
проживающих. Одновременно 
при проведении этих работ 

отели, где после реконструк-
ции созданы все удобства для 
проживающих. 

Д у м а ю , читателям интерес-
но будет узнать, как развива-
ется гостиничное хозяйство и 
некоторых других городов, 
чья славная история привле-
кает многих и многих люби-
телей экскурсий. В городе-ге-
рое Волгограде в прошлом го-
ду вошла в строй семиэтаж-
ная гостиница «Южная»-, на-
чато сооружение современного 
высотного отеля на тысячу 
мест. В последнее время за-
метно увеличился гостиничный 
фонд в Ярославле. Завершает-
ся реконструкция гостиницы 
« В о л х о в * в Новгороде, кото-
рая расширяется на 160 мест. 
Это значит, что в течение года 
здесь смогут остановиться еще 
примерно двадцать тысяч че-
ловек. 

В заключение х о ч у сказать, 
что сейчас среди работников 
гостиничного хозяйства широ-
ко развертывается соревнова-
ние за повышение к у л ь т у р ы 
обслуживания, они стараются 
как можно лучше принимать 
своих гостей. 

изыскиваются возможности 
для увеличения количества 
номеров. К примеру, после 
реконструкции гостиницы в 
А с т р а х а н и число мест в ней 
увеличилось на 80, дополни-
тельно 67 человек может те-
перь принять гостиница «Се-
лигер» в Калинине. Более чем 
сто мест прибавится в ско-
ром времени в нальчикской 
гостинице «Россия». Ы . 1 . 1 И 

С П О Р Б О Г А Т Ы Р Е Й 
тысяч мест. Всего за годы 
пятилетки в стране б у д у т по-
строены сотни новых гости-
ниц, услугами которых смо-
гут воспользоваться одновре-
менно 120 тысяч человек. 

— Прежде всего хочется 
отметить, что сейчас вопро-
сам развития гостиничного хо-
зяйства стали уделять больше 
внимания и ваши планирую-
щие органы, и местные Сове-
ты, и различные ведомства, 
причастные к этому важному 
делу. С к а ж д ы м годом строи-
тельство новых отелей приоб-
ретает все больший размах. 
Т а к , в прошлом году в Рос-
сийской Федерации только го-
стиничный фонд местных Со-
ветов увеличился на 4.300 
мест. В настоящее время в 
городах республики ведется 
сооружение еще 230 гостиниц. 
Профсоюзы построили в 1972 
году предприятия гостиничного 
типа на 1,700 мест, в этом го-
ду они п л а н и р у ю т сдать в экс-
плуатацию у ж е более девяти 

М о с к в и ч к а С. Козлова соби-
рается во время о т п у с к а съез-
дить на н е с к о л ь к о дней в Уль-
яновск. «Я з н а ю , — п и ш е т она,— 
что очень многие стремятся по-
бывать на родине В. И. Ленина, 
поэтому меня н е м н о ж к о трево-
ж и т : удастся ли устроиться 
там в г о с т и н и ц у ? » 

третьим — К. Прель (Чехо-
словакия) — 250. И все после-
дующие места в шестерке луч-
ших за спортсменами социали-
стических стран: И. Фельди 
(Венгрия) — 247,5, А. Павлак и 
Л. Скорупа (оба — Польша) — 
соответственно 237,5 и 232,5. 

Наши штангисты в состяза-
ниях атлетов двух самых лег-
ких категорий не участвовали. 
Они вступят в борьбу начиная 
с полулегкого веса. 

МАДРИД, 12. (ТАСС). Пер-
вую большую золотую медаль 
начавшегося здесь чемпионата 
Европы по тяжелой атлетике 
завоевал венгерский спортсмен 
Л. Сюч. Атлет наилегчайшего 
веса поднял в сумме двух дви-
жений 225 кг. 

Большая золотая медаль в 
легчайшем весе досталась бол-
гарскому спортсмену А. Киро-
ву — 255 килограммов. Вторым 
призером в сумме двух движе-
ний стал Г. Тодоров — 252,5, 

И н ж е н е р С М и р о н о в из 
С в е р д л о в с к а и н т е р е с у е т с я хо-
дом с т р о и т е л ь с т в а г о с т и н и ц в 
к р у п н ы * п р о м ы ш л е н н ы х цент-
р а х . где к а н о н п и ш е т , « п р и -
е з ж и й ч е л о в е н не в с е г д а м о ж е т 
р а с с ч и т ы в а т ь на к о м м у н а л ь н о е 
г о с т е п р и и м с т в о » . 

— Действительно, во мно-
гих больших городах пробле-
ма эта еще довольно остра. 
Т е м более мне приятно на-
звать адреса вовостроек. В 
Новосибирске готовится к сда-
че в эксплуатацию гостиница 
на 640 мест, а в М у р м а н с к е — 
на 560. На 400 мест попол-
нится гостиничный фонд К у й -

— Убежден, что опасения 
тов. Козловой напрасны. В 
Ульяновске хорошо подгото-
вились к встрече многочислен-
ных гостей. Вот уже три года, 
как здесь открыта гостиница 
«Венец*. На ее 23 этажах в 
комфортабельных, у ю т н ы х но-
мерах могут разместиться бо-
лее тысячи человек. С не мень-
шим радушием встречают при-
езжих и в «Советской*, кото-
рая рассчитана на 576 чело-
век. Есть в городе и старые ЧЕМПИОН ВСПОМНИЛ 

с л о в о « С Д А Ю С Ь » 
Б а л х а ш 
задает загадки 

|_| А П Л А Н Т А Ц И Я Х Лагодех-
П С кого завода-совхоза Гру-

зии начался сбор лепестков 
казанлыкской розы, герани, 
мяты. В нынешнем сезоне 
предприятия парфюмерной 
промышленности получат бо-
лее 9.500 килограммов эфир-
ных масел. Н а с н и м к е : сбор 
розы. 

Фото И. Давиташвили 
и С. Тевзадзе. (ТАСС). 

Встречи с и л ь н е й ш и х ш а ш и с т о в мира — с б о р н ы х команд Со-
ветского Союза и Нидерландов — стали у ж е т р а д и ц и о н н ы м и . 
Очередной, седьмой поединок состоялся в Ялте и. как у ж е сооб-
щала « П р а в д а » , з а к о н ч и л с я в н и ч ь ю — 1 4 : 1 4 . Вот что рассказали 
после матча л и д е р ы команд — ч е м п и о н мира Т. Сейбрандс (Ни-
дерланды) и экс-чемпион мира А. А н д р е й к о (СССР). 1 

А Л М А - А Т А , 12. [Корр. «Прав-
ды» В. Шепель]. Балхаш — 
крупнейший в стране пресно-
водный рыбопромышленный 
бассейн, который к тому же 
«держит ключи» микроклима-
та, снабжения водой обширно-
го степного оайона Централь-
ного Казахстана. 

Как заметили ученые, с цик-
личностью примерно 60 пет 
уровень воды в бассейне то 
повышается на 40 миллиардов 
кубометров, то убывает. Есть 
предположение, что водоем 
связан с подземными артезиан-
скими бассейнами и глубинны-
ми перемещениями воды. 

Чтобы разгадать загадку 
озера, сотрудники Института 
гидрогеологии и гидрофизики 
Академии наук Казахской ССР 
создали математическую мо-
дель подземного стока Балха-
ша. Исследования ведутся с 
помощью электронно-вычисли-
тельных аналоговых машин. 
Ученые пытаются выявить ме-
ханику необычного явления и 
составить обоснованные про-
гнозы для использования во-
доема в течение длительного 
времени. 

Сначала несколько вопросов к 
чемпиону мира: 

— Д о в о л ь н ы ли ш а ш и с т ы 
Нидерландов и т о г о м встречи? 

— Еше бы! Во всех шести 
предыдущих матчах мы неиз-
менно проигрывали. Теперь по-
сле почетной ничьей мечта о по-
беде не кажется нам такой уж 
несбыточной. 

— Почему здесь, в Ялте, мы 
не увидели вас за одной дос-
к о й с претендентом на в ы с ш и й 
т и т у л А н д р е й к о ? 

— В таких встречах, как эта, 
стратегию и тактику диктуют 
прежде всего интересы коман-
ды. Кроме того, личная встреча с 
Андрейко не входит в мой план 
подготовки к матчу. 

— Кого из с о п е р н и к о в вы 
считаете наиболее о п а с н ы м в 
борьбе за в ы с ш и й титул? 

— Кроме Андрейко, еще одно-
го советского гроссмейстера — 
Гангварга и моего соотечествен-
ника Вирсму. 

А вот интервью с А. Андрей-
ко: 

— Почему н а ш е й команде 
п р и ш л о с ь на этот раз доволь-
с т в о в а т ь с я ничьей? 

— Гости отменно подготови-
лись к очередному матчу. Нико-

гда прежде они не атаковали хщр 
изобретательно и не защищались 
так цепко. 

— Кан вь> оцениваете спор-
т и в н у ю форму чемпиона мира, 
с к о т о р ы м вам предстоит иг- | 
р а т ь мати за высшее звание? 

— Сейбрандс уступил первую 
доску Вирсме и уклонился от 
возможности вести против меня 
«разведку боем». В четырех пар-
тиях против Гантварга чемпиону 
мира не удалось добиться пере-
веса. Одну партию он выиграл, 
одну проиграл и две закончил 
вничью. Причем специалисты 
отметили, что слово «сдаюсь» 
Сейбрандс произнес впервые за 
последние четыре года. 

— В заключение, п о ж а л у й -
ста, н е с к о л ь к о слов о пред-
стоящем поединке за т и т у л 
чемпиона мира. 

— Матч из 20 партий начнет-
ся в октябре в Гааге. Как сло-
жится предстоящая борьба, ска-
зать трудно. Ведь предыдущие 
29 встреч между нами ни мне, 
ни Сейбрандсу перевеса в счете : 

не принесли. Но, разумеется, на- | 
деюсь победить. 

А. КЛЕБАНОВ. 
г. Ялта. 

ки, бодрящий, и г р и с т ы й и с ы т н ы й . Сотворили 
его совсем молоденьние девчата — р а б о т н и ц ы 
исследовательской лаборатории завода « Р у с -
ский квас». 

Как же варят этот чудесный напиток?.. 

Не з н а ю , т а к о й л и к в а с п и в а л и н а ш и д е д ы , 
т о л ь к о не з р я г о в о р и л и : « Х у д о й к в а с о к л у ч ш е 
х о р о ш е й в о д ы » . Т о т , ч т о м н е д о в е л о с ь и с п и т ь 
п о с л е т о м и т е л ь н о г о д о р о ж н о г о з н о я , б ы л на-
п о е н а р о м а т о м п о д ж а р и с т о й р ж а н о й г о р б у ш 

нии более совершенного обору-
дования. Со всей страны едут в 
Ростов учиться специалисты род-
ственных предприятий. Здесь до-
стигнута наивысшая в отрасли 
производительность труда, вы-
пуск концентрата увеличился 
почти в десять раз. А спрос все 
равно превышает предложение. 
Как же быть? 

От ветхой мельницы через 
весь город устремляется к заво-
ду грузовой поток. До крайно-
сти требуется небольшая мель-
ница при цехе, а также склад 
бестарного хранения сырья. Это 
обеспечило бы единый техноло-
гический поток. Но до сих пор 
не утвержден генеральный план 
застройки Ростова, в прямую 
связь с этим поставлена судьба 
заводской площадки. 

...В огромных, с добрую избу 
ростом бочках-заторах под 
присмотром автоматического 
контролера выдерживается, от-
давая сахар, суспензия из му-
ки и солода. Подоспев, она по-
ступает на станцию гидрации, 
где процеживается сквозь пять-
десят заслонов фильтра. Пресс 
отжимает от белков тяжелый 
янтарный сироп. И вот он уже 
ярится, бушует в иллюминато-
рах вакуумных аппаратов. Отсю-
да загустевший, вязкий, усми-
ренный сироп идет в конвертор, 
где «поджаривается», набирая 
аромат и крепость. Давно пора 
заменить деревянные заторы 
металлическими емкостями. Это 
по?волило бы увеличить выход 
концентрата, а значит, и ква-
са. Вот и еще резерв: нужен за-
воду нержавеющий металл. 

На ростовском заводе многое 
сейчас делается для расшире-
ния выпуска продукции. Созда-
на экспериментальная группа, 
которая ведет исследователь-
скую работу. Ею разработаны 
два новых оптимальных режима 
осахаривания белков, позволяю-
щих увеличить выход сусла без 
дополнительных затрат сырья. 

Совместно со специалистами 
харьковского Укрниихиммаша 
ростовские мастера опробовали 
и подтвердили возможность ис-
пользования для обработки сус-
пензии кваса современных авто 
матических фильтр-прессов. На 
заводе «Русский квас» начался 
монтаж первого агрегата. Всего 
их будет здесь установлено 
шесть. 

Около 120 предприятий стра-
ны изготавливающих квас, обес-
печивает своим концентратом 
небольшой ростовский завод. 
Среди образцов заводской про-
дукции в кабинете директора 
Ю. Попова стоит красочно 
оформленная баночка с над-
писью: «Пейте русский квас и 
вы будете сильным, как мед-
ведь». Ее прислали сюда из ФРГ, 
с фирмы, вырабатывавшей квас 
из ростовского концентрата. 
Квас из России пришелся по вку-
су в Японии и Канаде, в Поль-
ше и Югославии. Он успешно 
конкурирует с зарубежными без-
алкогольными напитками. Все 
сходятся в оценке: изумитель-
ный напиток — русский квас! 

3. БЫСТРОВА. 
(Корр. «Правды»), 

г. Ростов, 
Ярославская область. 

Потребуется —приготовят квас 
на любой вкус: помягче — на 
ржаной основе, острее — с ли-
моном, ароматный— на меду, а 
можно с изюмом. О таком заме-
чено: «Не так сам квас важен, 
как изюминка в нем»,— послед-
ний штрих, заключительный ак-
корд, как в любом требующем 
высокого искусства деле. 

Искусство приготовления ис-
стари популярного в народе на-
питка высоко — спору нет. Квас 
из концентрата ростовского сус-
ла на всесоюзной дегустации не 
раз отмечали высшим баллом. И 
все же нздо самому увидеть, в 
какой домовитой чистоте, в ка-
ких заботах и хлопотах рож-
дается эта первооснова напит-
ка — квасное сусло,— чтоб про-
никнуться еще большим почтени-
ем к тем рукам, что его творят. 

Головной завод «Русский квас» 
занял пятачок на берегу древ-
него озера Неро в центре Росто-
ва. Здесь, как нигде, строг и не-
умолим архитектурный надзор, 
жестко ограничивающий всякое 
строительство, промышленное в 
особенности, чтобы сберечь па-
нораму, открывающуюся на Не-
ро, на неповторимой красоты 
Кремль. Поэтому увеличение вы-
пуска продукции возможно глав-
ным образом путем более эффек-
тивного использования уже дей-
ствующих агрегатов. 

Десять лет назад завод начал 
с выпуска трех тонн концентра-
та квасного сусла в сутки. С той 
поры коллектив далеко продви-
нулся в умении влиять в нуж-
ном направлении на технологи-
ческий процесс, в использова-

Похороны членов экипажа «ТУ-144 
ро имени А. Н. Туполева Д. С. 
Марков. 

Гремит прощальный залп по-
четного воинского эскорта. Под 
звуки траурной мелодии на моги-
лу героев-испытателей возла-
гается венок от ЦК КПСС, Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров СССР, 
венки от министерств, ведомств, 
предприятий, организаций, се-
мей и родственников погибших, 
множестьо живых цветов. 

(ТАСС). 

советских и профсоюзных орга-
низаций. 

На траурном митинге высту-
пил министр авиационной про-
мышленности П. В. Дементьев, 
который отметил выдающиеся 
заслуги верных сынов Коммуни-
стической партии Советского Со-
юза — членов экипажа самолета 
«ТУ-144» в освоении новой сверх-
звуковой пассажирской авиации. 

На траурном митинге также 
выступили от Министерства 
гражданской авиации А. В. Бесе-
дин, от военно-воздушных сил 
А. Ф. Коломоец, от партийных и 
советских организаций В. С. Па-
путин, от конструкторского бю-

12 июня состоялись похороны 
членов экипажа, погибших при 
катастрофе сверхзвукового пас-
сажирскою самолета «ТУ-144», 
М. В. Козлова, В. М. Молчанова, 
Г. Н. Баженова, В. Н. Бендерова, 
Б. А. Первухина, А. И. Дралина. 

На Новодевичьем кладбище 
проститься с погибшими пришли 
работники Министерства авиа-
ционной промышленности, Ми-
нистерства гражданской авиа-
ции. Министерства обороны 
СССР, летчики, ученые, инженер-
но - технические работники, ра-
бочие предприятий и организа-
ций авиационной промышленно-
сти, представители партийных. 

РЕДАКЦИОННАЯ 
КОЛЛЕГИЯ. 

14 и ю н я 
П Е Р В А Я П Р О Г Р А М М А . . П о -

с л е д н и е и з в е с т и я » — 5.00, 6.00, 
У.00, 10.00 12.00, 15.00. 19.00, 
22.00, 23.50 Р а д и о ж у р н а л «Зем-
л я и л ю д и » — 6.30. В в ы п у с к е : 
« К о л х о з г о т о в и т с я к ж а т в е » . Бе-
седа с к а н д и д а т о м в д е п у т а т ы 
П о л т а в с к о г о о б л а с т н о г о С о в е т а , 
п р е д с е д а т е л е м к о л х о з а « Д р у ж -
б а » И. Я. П о з ы н и ч е м . « П о л е — 
завод — п о л е » . Р а с с к а з о пере-
д о в о м о п ы т е р а б о т ы в и н н и ц к и х 
а в т о м о б и л и с т о в н а п е р е в о з к е 
у р о ж а я . 

8.45 — « С п а с и б о , д о к т о р ! » Об-
зор п и с е м р а д и о с л у ш а т е л е й . 
9.15 — С т и х и Г. Р а м а з а н о в а . 

К А К А Я БУДЕТ П О Г О Д А 

Сегодня днем в Москве и Мо-
с к о в с к о й области ожидается 
переменная облачность, неболь-
шой дождь, возможна гроза, 
ветер юго-западный, температу-

Ордена Ленина и ордена Октябрьской Революции 
типография газеты «Правда» имени В. И. Ленина ф 

125865, ГСП, Москва, А-47, ул. «Правды», 24. 
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